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«Ангелы мира» 
посетили Иркутск 
Следующая остановка 
— Улан-Удэ 

Реакция на ложь
Наш корреспондент 
прошел испытания 
на полиграфе

Читайте на стр. 6

ХУДЕЕМ 
ГРАМОТНО 
Как постройнеть  
без ущерба  
для здоровья  
и кошелька

Когда 
отремонтируют 
дороги?
Дефекты на проезжей 
части и тротуарах 
подрядчики ликвидируют 
за свой счет

Уважаемые читатели! 
В четверг, 19 апреля, 

в редакции газеты «Иркутск» 
состоится прямая линия 

с заместителем мэра – главой 
Правобережного округа 

Юлией Гординой.  
Вы можете задать 

вопросы по телефону 

734-684
с 15.00 до 16.00. 
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Первый объект, который посетил 
градоначальник, — улица Мая-
ковского в районе Кайской горы. 
Новый асфальт здесь укладывали 
два года назад, а в этом году он уже 
начал разрушаться.

— Почему образовались ямы? 
— задал логичный вопрос подряд-
чикам из ООО «Центр дорожных 
технологий» градоначальник.

По мнению представителей этой 
компании, проблемы могли возник-
нуть из-за погрешностей, которые 
были допущены при укладке геосетки.

— Как обстоят дела на других объ-
ектах, где вы проводили ремонт? — 
уточнил Дмитрий Викторович.

— Все эти недочеты надо устра-
нить максимально быстро и сделать 
это качественно, соблюдая норма-
тивные требования, — поставил 
задачу глава города.

На улице Лермонтова, на участке 
между МНТК «Микрохирургия гла-
за» и поселком Энергетиков, ремонт 
тоже сделали два года назад. Но и 
здесь подрядчикам придется снова 
выйти на объект, чтобы выровнять 
асфальт и обеспечить участок систе-
мой водоотведения. Из-за отсутствия 
ливневки сейчас на проезжей части 
и на тротуаре возле пешеходного 
перехода стоят лужи. Устранить 
замечания дорожники пообещали 
после майских праздников, когда 
теплая погода станет устойчивой.

— Каждому подрядчику я буду 
повторять: свою работу надо делать 
качественно. Если замечания по 
объектам будут систематическими, 
придется как минимум снижать 
объемы заказов для этих компаний, 
— напомнил об ответственности 
Дмитрий Бердников.

Кстати, по условиям договоров, 
которые администрация Иркутска 
заключает с исполнителями работ, 
за отказ выполнять гарантийные 
обязательства к подрядчикам могут 
быть применены штрафные санк-
ции. Но пока в этом не было необхо-
димости — все компании признают 
свои недочеты и устраняют их. Вот 
и на Старокузьмихинской сотрудни-
ки фирмы «Спецдорстрой» готовы 
приступить к гарантийным работам, 
как только позволит погода.

Как сообщил начальник депар-
тамента дорожной деятельности 
администрации Иркутска Андрей 
Пономарев, сегодня комплексная 
проверка состояния дорог, где еще 
не истек срок гарантии, завершена 
во всех районах города. Протоколы 
обследований с перечнем замеча-
ний выданы подрядчикам.

— Почти половина объектов, 
где ремонт проходил в 2015 году, 
получили нарекания. Недочеты 
выявлены на 30% дорог, отремон-
тированных в 2016 году. По объ-
ектам, где работы проводились 
в прошлом году, пока замечания 
незначительные, — рассказал о 
результатах проверки Андрей  
Пономарев.

Он также отметил, что в нынеш-
нем году на ремонт и содержание 
дорог в Иркутске будет направлено 
больше миллиарда рублей. Средства 
потратят на обновление проезжей 
части и тротуаров, остановок обще-
ственного транспорта и огражде-
ний, благоустройство пешеходных 
переходов и на установку дорожных 
знаков.

Ольга Мирошниченко 
Фото Александра Новикова

Конкурс на самое здоровое предприятие 
стартовал 1 августа 2017 года по инициативе 
департамента здравоохранения и социальной 
помощи населению. Участие приняли восемь 
учреждений: Горзеленхоз, Централизованная би-
блиотечная система, Иркутская аптека, Иркутск-
автотранс, Иркутскавтодор, Иркутскгортранс, 
Водоканал, Комбинат питания. На протяжении 
полугода предприятия занимались профилакти-
кой переедания, гиподинамии и курения среди 
сотрудников, вводили зарядки и физкультурные 
паузы, организовывали спортивные мероприятия 
и выезды на природу. Результаты не заставили 
себя ждать — показатели диспансеризации и 
вакцинации явно выросли, а число курильщи-
ков и временно нетрудоспособных работников 
снизилось.

— При определении победителей мы учиты-
вали целый ряд критериев, в том числе контро-
лируют ли работники свой вес, уровень холе-
стерина и сахара в крови, давление, проходят 
ли санаторное лечение, занимаются ли спор-
том, делают ли утреннюю гимнастику. Также 
приняли во внимание организацию питания 
на предприятии, выездов на природу, — рас-
сказывает заместитель начальника департа-
мента здравоохранения и социальной помощи 
населению комитета по социальной политике 
и культуре администрации Иркутска Светлана 
Папкова.

Победителей выявили в трех группах. Среди 
предприятий до 500 человек лидером оказалась 
Централизованная библиотечная система — она 
набрала в сумме 1467 баллов. Во второй группе 
учреждений с численностью коллектива от 500 
до 1000 сотрудников первое место занял Ир-
кутскгортранс с результатом 705 баллов. Среди 
предприятий, где работает свыше тысячи чело-
век, самым образцовым стал Водоканал — 1716 
баллов. Кстати, у них есть собственный большой 
здравпункт, который следит за самочувствием 
сотрудников.

— Наш здравпункт существует с основания 
предприятия, одна из главных его задач — пред-
рейсовая и послерейсовая проверка работников 
транспортного цеха. На высокий уровень постав-
лена вакцинопрофилактика — это не только тра-
диционные прививки против гриппа и клещевого 
энцефалита, но также обязательная вакцинация 
против брюшного тифа и гепатита для работни-
ков цеха канализации, — объясняет заведующая 
здравпунктом МУП «Водоканал» Галина Чуева. 
— Наши сотрудники с удовольствием посещают 
бассейн, играют в футбол и волейбол, мы посто-
янные участники спартакиад и летних турслетов.

"
Все участники конкурса получили 
от департамента здравоохранения 
приятные подарки — билеты в музеи 
и театры, а победителям вручили 
статуэтки «Золотая звезда».

— Все эти полгода мы старались придержи-
ваться здорового питания, наши сотрудники ста-
ли внимательнее следить за давлением и сахаром 
в крови, а некоторые курильщики отказались от 
этой вредной привычки, — рассказывает специ-
алист по персоналу МБУК г. Иркутска «Цен-
трализованная библиотечная система» Ольга 
Зайдыкова. — Коллектив у нас не молодой, зато 
в Дни здоровья работницы, которым по 60—70 
лет, удивляют своими результатами и дают фору 
молодым!

Яна Шутова 
Фото Валентина Карпова

КОГДА ОТРЕМОНТИРУЮТ ДОРОГИ?
Ямы и трещины на шоссе и тротуарах подрядчики ликвидируют за свой счет

До первого июня все дефек-
ты на иркутских дорогах, 
которые ремонтировались 

за последние три года, должны 
быть устранены. Восстанавливать 
асфальт подрядчики будут за свой 
счет в рамках гарантийных обя-
зательств. Во вторник, 17 апреля, 
мэр Иркутска Дмитрий Бердников 
проверил, как идет подготовка 
к началу сезона дорожных работ.

БЕГОМ ОТ БОЛЕЗНЕЙ
Впервые в Иркутске прошел конкурс  

на самое здоровое предприятие

В этих компаниях не принято питаться 
на ходу или отлынивать от Дня здо-
ровья, во время рабочего перерыва 

здесь все спешат на физкультминутку, а не 
в курилку. Такие образцовые предприятия 
действительно существуют, и узнать о них 
помог Первый городской конкурс «Самое 
здоровое муниципальное предприятие Ир-
кутска». Победителями стали три учрежде-
ния с разной численностью трудового  
коллектива. 

У сотрудников Водоканала насыщенная 
спортивная жизнь — они играют в волейбол, 
катаются на лыжах, сплавляются по рекам

Мэр потребовал от подрядчиков устранить 
замечания по ремонту дорог в максимально короткие 
сроки и сделать это, соблюдая все нормативы

"
Оказалось, и на других 
магистралях не все гладко, 
например, на объездной дороге 
в Ново-Ленино люки колодцев 
были установлены выше 
уровня асфальтового покрытия.

Работу над ошибками сотрудники организаций, которые 
ремонтировали дороги на протяжении последних трех лет, 
будут проводить в мае, как только установится теплая погода
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
Уберем город вместе!
Проводить субботники — хорошая традиция. Ведь город 
— это наш общий дом, и каждому из нас хочется, чтобы он 
был чистым и ухоженным. Для этого по традиции с 1 по 30 
апреля в Иркутске проводится месячник по санитарной 
очистке, благоустройству и озеленению городской 
территории. 
Приглашаем всех неравнодушных иркутян принять 
участие в общегородском субботнике, который состоится 
21 апреля. Для получения перчаток, мусорных пакетов, 
а также талонов на вывоз мусора необходимо обратиться 
в администрацию округа. 

Правобережный округ — ул. Марата, 14,  
тел.: 52-03-89, 52-03-88, 52-04-07. 
Октябрьский округ — ул. Декабрьских Событий, 27,  
тел.: 33-17-13, 52-03-20, 52-02-42. 
Свердловский округ — ул. Терешковой, 24,  
тел.: 52-04-95, 52-03-62, 52-00-29. 
Ленинский округ — ул. Маршала Говорова, 3,  
тел.: 52-03-42, 52-02-16, 52-03-43. 
Для вывоза собранного во время общегородского 
субботника мусора предусмотрен автотранспорт.  
Заявки принимаются по тел. 52-01-35. 

КОРОТКО
Около 300 мероприятий, 
посвященных Дню Победы, 
пройдет в Иркутске. 
Праздничная символика уже 
утверждена, украшать город 
начали с 9 апреля. К майским 
праздникам приведут в порядок 
мемориалы, памятники, обелиски, 
мемориальные доски и воинские 
захоронения.

С 23 апреля начнет работу 
информационный центр 
акции «Бессмертный полк», 
он разместится в городском 
молодежном центре на ул. Марата, 
31, тел. 436-366. Также с 23 апреля 
стартует акция «Георгиевская 
ленточка».

— Уроки мужества, тематические 
выставки, конкурсы рисунков, 
концерты для ветеранов 
состоятся в течение апреля и 
мая в учреждениях образования 
и культуры. 27 апреля в Доме 
ветеранов войны и труда пройдет 
акция «Ветеран живет рядом», — 
рассказал начальник управления 
культуры, туризма и молодежной 
политики администрации 
Иркутска Виталий Барышников.

Траурная церемония на Амурском 
кладбище и торжественный 
митинг у памятника маршалу 
Георгию Жукову запланированы 
на 4 мая. В День Победы по 
традиции состоятся молодежный 
митинг и праздничное шествие 
подразделений Минобороны 
России и силовых структур 
местного Иркутского гарнизона, 
ветеранских организаций, 
общественных объединений, 
молодежи, школьников, жителей и 
гостей города. Также в программе 
мастер-класс по постройке модели 
танка «Иркутский комсомолец», 
народные гулянья в сквере имени 
Кирова и в округах. Завершится 
День Победы красочным салютом.

Девятого мая с 08.00 до полуночи 
будет запрещена розничная 
продажа алкогольной продукции 
в местах проведения праздничных 
мероприятий. На усиленный 
режим работы перейдут 
коммунальные службы, полиция и 
сотрудники ГИБДД.

К общегородскому субботнику 
21 апреля присоединится 
около двух тысяч организаций 
Иркутска. 
В первую очередь будут очищены 
водоохранные зоны Ангары, 
Иркута и Ушаковки, заливы 
Якоби и Чертугеевский, острова 
Конный и Юность, скверы, 
парки, внутридворовые и 
внутриквартальные участки, особо 
охраняемые территории: сад 
Томсона, Синюшина гора, Кайская 
роща. Всего планируется привести 
в надлежащее состояние более 
110 пространств. Для проведения 
апрельского месячника и 
субботника объем мусора для 
вывоза на полигон твердых 
отходов увеличен до 11 тысяч тонн.

— В ходе месячника по 
санитарной уборке ведется 
очистка территорий, ремонт и 
покраска дорожных ограждений, 
остановочных пунктов, обрезка 
деревьев, — рассказала начальник 
департамента городской 
среды Мария Ильина. — Мы 
приглашаем иркутян участвовать 
в общегородском субботнике. 
Чтобы получить перчатки и 
мусорные пакеты, необходимо 
обратиться в администрацию 
своего округа.

В рамках месячника продолжается 
борьба с несанкционированной 
рекламой и объявлениями. На 
данный момент с центральных 
улиц уже удалено около 100 
незаконных информационных 
конструкций.

Подготовила Яна Шутова

По словам генерального дирек-
тора УКС города Иркутска Евгения 
Савченко, особое внимание проекти-
ровщики уделили дизайну школы. 
Оформительские приемы должны 
превратить комплекс зданий в на-
стоящий город наук. 

— Концептуально это тот же про-
ект, что и школа № 69 в микрорайо-
не Эволюция, которая была сдана в 
эксплуатацию летом прошлого года. 
Но здесь будет более проработанный 
и креативный дизайн, — отметил 
Евгений Савченко. 

Перила у лестниц не просто 
металлические, а хромированные. 
Окрашенные стены легко моют-
ся любыми средствами бытовой 
химии. Применяется керамическая 

плитка с противоскользящим по-
крытием. 

— Это не первый положительный 
опыт подрядных организаций по 
возведению в Иркутске общеобразо-
вательного учреждения. В ходе стро-
ительства школы № 69 применялись 
определенные технологии, которые 
теперь совершенствуются. Работы 
все синхронизированы, ведутся по 
графику, простоев нет, — отметил 
Дмитрий Бердников. 

Ежедневно на стройплощадке в 
две смены работают 250 человек. 
Территория, которой располагают 
строители, со всех сторон окруже-
на жилыми домами, что создает 
ряд трудностей при использовании 
техники и прокладке коммуникаций. 
Но эти сложности никак не отража-
ются на сроках — к 1 сентября здание 
должно быть уже полностью готово. 

До Дня знаний подрядчикам пред-
стоит не только завершить отделку и 
оборудовать классы, но и привести в 
порядок пришкольную территорию. 
Будут выполнены вертикальная пла-

нировка, асфальтирование, парковка 
для автомобилей. 

Напомним, что в соответствии с 
проектом в школе № 19 будут рас-
полагаться бассейн с двумя чашами, 
спортивный и актовый залы, трени-
ровочный тир, специальные каби-
неты для уроков физики, астроно-
мии, информатики, робототехники, 
студии музыки, пения, изобрази-
тельного и декоративно-прикладно-
го искусства, а также планетарий с 
диаметром купола 11 метров. С точки 
зрения пожарной безопасности 
здание должно соответствовать всем 
требованиям. 

По словам генерального директо-
ра УКС, опыт возведения школ № 69 
и 19 показывает, что у Иркутска есть 
все возможности для реализации 
масштабных социальных проектов. 

— Думаю, что возводить в Иркут-
ске три образовательных учрежде-
ния в год — это вполне реально, — 
подчеркнул Евгений Савченко. 

Нина Александрова  
Фото Александра Новикова

РАБОТА ИДЕТ ПО ГРАФИКУ
Мэр Иркутска проверил,  

как ведется строительство школы № 19

В настоящее время все корпуса 
здания готовы, в них ведется 
внутренняя отделка. Всего 

полгода назад наша газета писала 
об этой стройке: «Ее собирают как 
большой конструктор — деталь за 
деталью, блок за блоком». Сегодня 
все детали конструктора собраны 
воедино, заканчиваются кровель-
ные работы, ведется прокладка 
инженерных коммуникаций.

СПРАВКА
Школа № 19 находится 
в иркутском Академгородке. 
Она была закрыта в 2016 году 
из-за аварийного состояния 
фундамента. Новое здание должно 
открыться 1 сентября 2018 года. 
Школа рассчитана на 1125 мест. 

Территория, которой располагают строители, со всех сторон 
окружена жилыми домами, что создает ряд трудностей  
при использовании техники и прокладке коммуникаций

Дмитрий Бердников курирует процесс возведения новой школы 
с самого начала. Мэр отметил, что в строительстве объекта используются 
современные технологии

"
Строители используют при 
отделке самые современные и 
качественные материалы из тех, 
что есть сегодня на российском 
рынке.

Строители приступают к отделке внутренней части 
здания. Актовый зал новой школы будет оснащен самым 
современным оборудованием
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Для того чтобы исключить рас-
пространение кровососущих на 
территории города, в Иркутске еже-
годно проводится противоклещевая 
обработка зеленых зон: рощ, пар-
ков, скверов, кладбищ.

— Сроки проведения обработки 
определяются совместно с органами 
Роспотребнадзора. Для максималь-
ного эффекта нужно дождаться 
наступления устойчивой сухой по-
годы. Также одним из важнейших 
условий эффективной противокле-
щевой обработки является пред-
варительная расчистка террито-
рий, — пояснили в администрации 
Иркутска.

Но большинство жителей после 
долгой зимы предпочитают уезжать 
за город. После выходных на при-
роде и начинается приток пациен-
тов в медицинские учреждения, где 
оказывают помощь после укусов 
клещей. И хотя сезон массовых вы-
ездов еще не наступил, уже сейчас в 
центр диагностики и профилактики 
клещевых инфекций, расположен-
ный в Иркутске на ул. Карла Марк-
са, 3, ежедневно обращается около 
десяти пострадавших.

— Первый пациент пришел к нам 
26 марта после поездки в Ольхон-
ский район, — рассказывает меди-
цинская сестра центра диагностики 
и профилактики клещевых инфек-
ций Екатерина Лазарева. — Ситуа-
ция стандартная — каждый год 
обращения начинаются в 
последнюю неделю мар-
та, а их рост происхо-
дит с середины апре-
ля. Зарегистрировано 
уже больше сорока 
пострадавших. (Бе-
седа состоялась 10 
апреля. — Прим. авт.) 

В прошлом году за сезон активно-
сти клещей только в наше учрежде-
ние обратилось почти восемь тысяч 
человек.

Пока мы разговаривали с мед-
персоналом, в учреждение пришел 
очередной пациент. В выходные 
Никита отдыхал на Байкале в Боль-
шом Голоустном. Оттуда и привез 
клеща.

— К счастью, укусить он не успел: 
сразу снял его с головы. Я не ис-
пугался, потому что каждый год 
ставлю прививки, но на всякий 
случай решил доставить клеща в 
лабораторию, — говорит молодой 
человек.

Насекомое Никита «упаковал» 
по всем правилам — в стеклянную 
банку с плотной крышкой.

— Чтобы провести лабораторный 
анализ, важно не допустить высы-
хания клеща. Его нужно завернуть 
во влажную ткань, спонжик или 
салфетку и поместить в банку, — со-
ветует руководитель центра диагно-
стики и профилактики клещевых 
инфекций Ирина Петрова.

Если клещ успел присосаться к 
коже, его нужно правильно извлечь. 
Сделать это можно с помощью 
обычной нитки, которую накла-
дывают как можно ближе к телу и 
затягивают. Затем осторожно, без 
рывков скручивая нитку по часовой 
стрелке, извлекают клеща вместе 
с хоботком. Место укуса необходи-
мо обработать спиртосодержащей 
жидкостью. Нельзя проводить об-
работку ранки бензином, керосином 
и маслом. И очень важно как можно 
быстрее, не позднее четырех суток 
после укуса, доставить извлеченно-
го клеща на лабораторное исследо-
вание.

Если вредитель утерян или не-
правильно сохранен, придется 

сдать кровь для выявления 
клещевых инфекций в 

организме. В зависи-
мости от результа-

тов анализов врач 
примет решение, 
как действовать 
дальше.

— Мы работаем 
в системе доказа-

тельной медицины. 
Тактика лечения раз-

рабатывается только 
после проведения ла-

бораторных исследований. 
Если инфекций не обнаружено, 
ничего предпринимать не нужно. 
Если окажется, что клещ заражен 
энцефалитом, показано введение 
иммуноглобулина. Если в клеще 
обнаружат боррелии (возбудители 
боррелиоза), назначаются антибио-
тики, — поясняет Ирина Петрова.

Из общего количества лабора-
торных исследований, проведенных 
в этом году, в одном случае полу-
чен положительный результат на 
клещевой энцефалит, в двух — на 
боррелиоз и еще в одном — на рик-
кетсиоз. 

Кстати, лечить клещевые инфек-
ции довольно дорого. Одна доза им-
муноглобулина стоит около тысячи 
рублей. Вводят препарат из расчета 
одна доза на десять килограммов 
веса. То есть при весе семьдесят 
килограммов лечение обойдется 

примерно в семь тысяч рублей. 
Прибавьте к этой сумме стоимость 
лабораторного исследования — 2100 
рублей. Получится, что весь ком-
плекс медицинских услуг при укусе 
клеща составит примерно десять 
тысяч рублей.

Но этих непредвиденных расхо-
дов можно избежать, если купить 
страховой полис, который стоит 
около двухсот рублей. С этим до-
кументом и диагностику, и лечение 
проведут бесплатно. Полис может 
пригодиться даже в том случае, 
если вы не собираетесь выезжать 
за пределы Иркутска, ведь клещи 
обнаруживаются в самых неожидан-
ных местах, например, в практике 
иркутских врачей были случаи, ког-
да клещ впивался в квартире. Паци-
ент не мог понять, откуда появилось 
насекомое: в лес не ходил, на дачу 
не ездил. Когда начинали выяснять, 
оказывалось, что незадолго до этого 
происшествия человек сходил на 
рынок и купил черемшу — оттуда, 
скорее всего, и выполз кровососу-
щий.

Отличной профилактикой тяже-
лых заболеваний, вызванных кле-
щевыми инфекциями, являются 
прививки. И еще не поздно их по-
ставить. Рекомендуется завершить 
вакцинацию до первого июня, а в 
случае если предполагается выезд 
за город, прививка должна быть 
поставлена за две недели до этого. 
Именно столько времени требуется 
организму для выработки до-

статочного количества защитных 
антител. В поликлинике по месту 
жительства привиться можно бес-
платно. По данным министерства 
здравоохранения Иркутской об-
ласти, с начала этого года больше 
23 тысяч жителей нашего региона 
поставили прививки от клещевого 
энцефалита.

"
Но даже при наличии 
страхового полиса 
не стоит забывать об 
элементарных правилах 
защиты от клещей. 

Для прогулки в лесу лучше надеть 
брюки, рубашку с длинными рука-
вами, закрытую обувь и головной 
убор, заправить штанины в носки, 
рубашку в брюки. Предпочтитель-
нее носить светлую однотонную 
одежду, так как на ней легче за-
метить насекомых. Используйте 
аэрозольные репелленты, которые 
отпугивают кровососущих. Через 
каждые два часа и при выходе из 
леса необходимо проводить тща-
тельный осмотр тела и одежды. 
При этом особое внимание нужно 
обратить на волосистые части тела, 
складки кожи, ушные раковины, 
подмышечные и паховые области 
и складки одежды. Осматривать на 
наличие клещей нужно и домашних 
животных, которых берете с собой 
на прогулку.

Ольга Мирошниченко 
Фото Валентина Карпова

НЕЗАМЕТНАЯ ОПАСНОСТЬ

Одна из примет наступившей 
весны для медиков — об-
ращения к ним за помощью 

пострадавших от укусов клещей. 
В этом году первые пациенты по-
явились в конце марта. Иркутские 
врачи говорят, что для нашего 
региона это традиционное время 
начала активности кровососущих 
насекомых. И, как правило, она 
продолжается на протяжении 
всего теплого периода — единич-
ные случаи могут быть даже в 
октябре. Хотя бывают и совсем 
экзотические случаи, например, 
один из пациентов обнаружил 
насекомое у себя дома перед но-
вогодними праздниками. Клещ, 
который обычно зимует в верхних 
слоях почвы, уснул в ветвях елки 
и, когда ее принесли в дом, оттаял 
и впился в кожу человека.

За медицинской помощью после укусов клещей 
ежедневно обращаются десятки иркутян

Выезжая на природу, не забывайте про элементарные правила защиты от 
клещей — закрытую одежду и репелленты, которые отпугивают насекомых. 
При укусе клеща нужно как можно быстрее обратиться за медицинской 
помощью. Это поможет предотвратить тяжелые последствия для здоровья

"
Резкое увеличение 
ожидаем в мае, когда 
в праздничные дни 
начнутся массовые выезды 
горожан на природу. Поэтому с 
первого мая мы будем работать 
без выходных с 08.00 до 21.00.
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Я бы в техникум пошел
Уже несколько лет на рынке 

труда сохраняется спрос на рабо-
чие профессии — их доля в струк-
туре потребности рынка труда 
достигает 80%. В настоящее время 
имидж рабочих профессий меня-
ется. Сейчас специалисты готовят-
ся на более высоком профессио-
нальном уровне, соответствующем 
международным стандартам.

— Прежде всего сегодня требу-
ются квалифицированные стро-
ители, электросварщики, повара, 
водители, наладчики деревообра-
батывающих станков, операторы 
автоматических и полуавтома-
тических линий, облицовщи-
ки-плиточники, — рассказывает 
начальник управления занятости 
населения регионального мини-
стерства труда и занятости Ната-
лья Шлыкова. — Среди служащих 
востребованы врачи, медицинские 
сестры, учителя и воспитатели.

Кадровые агентства регулярно 
изучают потребности иркутских 
предприятий и организаций, чтобы 
знать, каких специалистов необхо-
димо готовить.

Делается это для того, чтобы 
предложения на рынке труда соот-
ветствовали спросу, а выпускники 
средних профессиональных обра-
зовательных учреждений могли без 
труда найти работу. Сегодня состав-
лен перечень 50 наиболее перспек-
тивных профессий в Иркутской 
области — так называемый топ-50.

В соответствии с ним профессио-
нальные образовательные организа-
ции и готовят выпускников.

— В 2017 году, например, коллед-
жи и техникумы впервые начали 
подготовку таких специалистов, как 
дефектоскопист, токарь на станках с 
числовым программным управлени-
ем, мастер отделочных строитель-
ных и декоративных работ, — рас-
сказывает директор Регионального 
института кадровой политики и 
непрерывного профессионального 
образования, кандидат педагогиче-

ских наук Инна Гетманская.
— Наиболее востребованы у 

абитуриентов такие профессии, как 
сварщик, повар, кондитер, парик-
махер, автомеханик, программист, 
— продолжает Инна Гетманская. 
— Самыми популярными учебными 
заведениями среди абитуриентов 
уже несколько лет остаются Ир-
кутский авиационный техникум, 
Иркутский региональный колледж 
педагогического образования, 
Иркутский аграрный техникум, 

Иркутский техникум индустрии 
питания.

Сотрудники служб занятости 
считают, что в долгосрочной пер-
спективе на рынке труда сохранится 
потребность в строительных спе-
циальностях, а также в машини-
стах (бульдозеров, автогрейдеров, 
автокранов, трелевочных машин), 
водителях большегрузов, слеса-
рях (слесарь-ремонтник, слесарь 
механосборочных работ, электро-
слесарь), операторах (линий по 
производству пищевых продуктов, 
автозаправочных станций, техноло-
гических установок, станков с про-
граммным управлением).

Юрист или инженер?
Что касается специалистов с 

высшим образованием, то здесь 
в последние годы наблюдается 
дисбаланс. Из 1,2 миллиона выпуск-
ников высших ученых заведений 
около 40% составляют экономисты 
и юристы. При этом потребность 
в технологах, химиках, биологах 
сохраняется. А профессия инженера 
в 2017 году и вовсе названа одной из 
самых востребованных.

По прогнозам аналитиков, спрос 
на эту профессию будет только 
расти. Из-за санкций экономи-
ка России вынуждена развивать 

собственное производство в самых 
разных областях — от пищевой про-
мышленности до тяжелого машино-
строения. Поэтому крупные, а также 
небольшие производственные ком-
пании и предприятия все активнее 
приглашают на работу инженеров. 
Требуются они и в нашем регионе.

— Сегодня в Иркутске востребо-
ваны инженер-технолог, инженер-
конструктор, инженер-програм-
мист, инженер-механик, — говорит 
Наталья Шлыкова.

Глобальная компьютеризация, 
ведущая к необходимости созда-
ния качественного программного 
обеспечения, его тестирования 
и оптимизации, регулярного об-
служивания серверов, разработке 
программ для борьбы с хищением 
конфиденциальной информации, 
приводит к тому, что специалисты 
в сфере IT становятся все более вос-
требованными.

Врачи, научные работники, тех-
нологи, финансисты, специалисты 
сельского хозяйства — эти не самые 
популярные у абитуриентов профес-
сии являются сегодня востребован-
ными на рынке труда.

Профессии будущего
Из-за непрерывных изменений в 

экономике трансформируется и ры-

нок труда, а те профессии, которые 
казались необходимыми пять лет 
назад, в будущем могут оказаться 
практически ненужными. Точно 
предсказать, какие именно специ-
альности станут самыми популяр-
ными, сложно. Например, в 2005 
году аналитики заявляли, что через 
10 лет в топ востребованных войдут 
такие профессии, как специалист в 
области нанотехнологий и космиче-
ский работник. Десять лет прошли, 
но на сайтах поиска работы такие 
вакансии по-прежнему отсутствуют.

— В 2016 году московская школа 
управления «Сколково» провела 
масштабное исследование, в кото-
ром приняли участие более двух 
с половиной тысяч российских и 
международных экспертов для вы-
явления самых востребованных про-
фессий в 19 отраслях экономики, — 
рассказывает Наталья Шлыкова.

"
На основании этих 
исследований составлен 
атлас новых профессий, 
который поможет 
будущим студентам 
выбрать из 186 профессий 
наиболее подходящую и 
быть востребованным на 
рынке труда.

До 2020 года в России появится 
необходимость в таких специали-
стах, как переводчики между по-
колениями — люди, которые будут 
создавать коммуникацию между 
представителями разных поколе-
ний; сити-фермеры — незаменимая 
профессия в условиях недостатка 
земель для выращивания овощей и 
фруктов; биотехнологи — специали-
сты, занимающие ся заменой обыч-
ных материалов биоматериалами; 
генетические консультанты, кото-
рые, изучив геном человека, смогут 
выявить наследственные черты 
и, возможно, проблемы, скрытые 
в генах.

А лет через 15 нам, вероятно, по-
требуются ГМО-агрономы, операто-
ры медицинских роботов, архитекто-
ры живых систем или специалисты 
по «информационному перегреву».

Анастасия Дарчук

РАБОТА

Примерно через месяц для 
выпускников девятых и 
одиннадцатых классов 

настанет горячая пора — время 
сдачи ОГЭ и ЕГЭ. Тысячи вы-
пускников задумываются о том, 
куда пойти учиться дальше, 
какое учебное заведение вы-
брать. Конечно, некоторые уже 
давно решили, кем хотят стать. 
Но большинство абитуриентов 
делает свой выбор исходя из пре-
стижности и востребованности 
профессии на рынке труда. Мы 
поговорим о том, какие специ-
алисты сегодня требуются в на-
шем регионе. 

АТЛАС ПРОФЕССИЙ
Какие специалисты в Иркутске  

наиболее востребованы

"
Многие образовательные 
организации региона 
пользуются повышенным 
спросом у выпускников школ. 
На некоторые специальности 
конкурс при поступлении не 
ниже, чем в вузах — от трех до 
восьми человек на место.

Самые востребованные  
специальности

По статистике на рынке труда сегодня требуется 4 % работников, прошедших профподготовку, 5 % работников без 
какого-либо специального образования, 25 % специалистов с высшим образованием и 66 % со средним специальным
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Главное — мотивация
С приходом первых теплых деньков 

мы избавляемся от надоевшей те-
плой одежды. Свитеры, куртки — все 
это мешает чувствовать себя легко 
и свободно. Но отражение в зеркале 
почему-то не радует, а в любимые 
джинсы вы помещаетесь с трудом. По-
явление лишних «зимних» килограм-
мов вполне объяснимо — организм 
в холодную пору накапливает жир, 
выживая таким образом в неком-
фортных для него условиях. Теперь 
главное — очнуться от зимней спячки 
и направить долю ежедневной актив-
ности на процесс похудения.

— Но даже такой способ не может 
быть стопроцентным, если человек 
не имеет четкого понимания, для 
чего он все это делает, — подчерки-
вает ведущий тренер, руководитель 
фитнес-студии «Зарядка» Мария 
Лановенко. — Поэтому для начала 
самое главное — понять, для чего вам 
нужно похудеть, и поставить конкрет-
ные, реальные цели и сроки. Причем 
важно записать их на бумаге.

Цели могут быть разные: вы мо-
жете сбрасывать вес для себя, мужа 
или лишь для того, чтобы влезть в 
любимое платье. Можно стройнеть 
даже на спор, если в качестве вы-
игрыша вы получите что-то желан-
ное, к примеру, поездку в экзотиче-
скую страну.

— Самое главное в процессе по-
худения — это мотивация, — считает 
служащий Сергей Филипенко, по-
терявший 28 килограммов. — Если 
у вас не будет понимания и соответ-
ствующего настроя, то результата не 
достигнете. Кстати, на собственном 
опыте знаю, что именно весной 
организм гораздо легче избавляется 
от лишних кило.

Колбасе и майонезу — 
бой!

Для того чтобы процесс сбавле-
ния веса проходил гладко и есте-
ственно, важно выбрать правиль-
ный рацион.

— Сочетание диеты и упражнений 
— лучший плацдарм для похудения. 
Помните, что 70% вашего успеха 
зависит именно от питания и 30% — 
от занятий спортом, — продолжает 
фитнес-тренер.

Бытует мнение, что правильное 
питание (ПП) стоит дорого. На са-
мом деле такой рацион подразуме-
вает приготовление самых простых 
блюд из самых обычных продуктов. 
Килограмм колбасы стоит в два раза 
дороже, чем кило курицы. Запе-
ките ее в духовке, лучше без сыра 
и майонеза, добавьте овощей — и 
перед вами полноценное и сбалан-
сированное блюдо. А какую пользу 
вы получите от колбасы? Никакой, 
только лишний вес.

— Важно продумать, чем напол-
нять свою продуктовую корзину, — 
говорит Мария Лановенко. — Красная 
и белая рыба, морепродукты, творог, 
фасоль, чечевица, овощи, фрукты — 
вот те продукты, которые должны 
быть в основе нашего каждодневного 
рациона. И лучше составлять свое 
меню на несколько дней вперед, что-
бы не было соблазна купить что-то 

вредное в супермаркете и потратить 
на это лишние деньги.

Тридцать процентов вашего раци-
она должен составлять белок, 20% — 
жиры, 50% — углеводы. Лучше, чтобы 
это были сложные углеводы: макаро-
ны из цельного зерна, крупы, орехи, 
семена. Отказ от вредных соусов 
(майонеза, кетчупа), кондитерских из-
делий, сахара, продуктов с усилителем 
вкуса, ароматизаторами и красителя-
ми благотворно скажется не только на 
фигуре и здоровье, но и на кошельке.

"
При этом не стоит 
совсем отказывать 
себе в сладком, лучше 
заменить шоколад чем-
то более полезным, 
например, фруктами. 
Жесткие ограничения 
вообще чреваты для 
организма нехорошими 
последствиями.

— В первый раз я худел, исполь-
зуя разгрузочные дни на кефире и 
гречке, — делится опытом Сергей 
Филипенко. — За три месяца скинул 
16 килограммов, но, как только вер-
нулся к обычному рациону, быстро 
набрал вес, даже с плюсом. Больше 
никакие диеты не использую. Спорт 
и рациональное питание должны 
стать стилем жизни, тогда не при-
дется всю жизнь бороться с лишни-
ми килограммами.

И еще запомните, что в обезжи-
ренных продуктах калорий ничуть 
не меньше, чем в полноценных. Но 
чтобы улучшить их вкус, произво-
дители вынуждены добавлять туда 
сахар или искусственные усилители. 
Поэтому полки с подобными «ди-
етическими» продуктами в супер-
маркетах лучше обходить стороной.

А вот в чудодейственные препа-
раты для похудения лучше вовсе не 
верить. Стоят они недешево, а толку 
от них ноль.

— Многие думают, что есть вол-
шебная таблетка, которая тут же 
сделает вас худышкой. Так вот ее 
не существует, — предостерегает 
Мария. — Есть ряд препаратов, по-
давляющих аппетит, но они вы-
писываются только врачом и могут 
применяться в крайних случаях. 
Остальные чудо-лекарства — беспо-
лезная трата денег!

Спорт, спорт, спорт!
А вот без физических нагрузок 

при похудении не обойтись. И вовсе 
не обязательно тратиться на доро-
гой спортивный клуб.

— Как правило, самые необхо-
димые железки и беговые дорожки 
есть в самом простом спортзале или 
клубе, — говорит Мария Лановенко. 
— Так зачем переплачивать за кра-
сивые раздевалки, инфракрасные 
кабины или огромные мониторы?

Если вы из тех людей, кто в 
спортзале пользуется только беговой 
дорожкой и велосипедным тренаже-
ром, есть ли смысл переплачивать? 
Уж лучше те же деньги потратить на 
личного тренера — пользы боль-
ше будет. И отслеживайте акции! 
Фитнес-центры частенько отдают 
годовой абонемент за полцены.

Что касается процесса, то трени-
ровки должны включать силовую и 
кардионагрузки.

— Когда я худел только с помо-
щью бега и плавания, то выглядел 
не лучшим образом. Друзья при 
встрече задавали мне один и тот 
же вопрос: «Ты что, болеешь?» — 
продолжает Сергей. — А вот когда 
начал ходить в тренажерный зал и 
добавил спортивное питание — про-
теин, то состояние и внешний вид 
сразу изменились.

Но не стоит думать, что если вы 
не можете себе позволить даже 
самый простой спортклуб, то изба-
виться от ненавистных избыточных 
килограммов вам не грозит.

— Тренироваться можно и дома, 
— уверена Мария. — Устраивайте 
себе ежедневные пробежки по утрам 
или вечерам, подберите удобный 
комплекс упражнений на сжига-
ние жира, таких полно в Интерне-
те. Замените поездку на машине 
пешей прогулкой или велосипедом. 
Каждый час ходьбы сжигает до 300 
килокалорий, что примерно равно 
энергетической ценности завтрака.

Самое главное в этом процессе 
— регулярность. Каждая пропущен-
ная тренировка — откат назад, так 
что если вы по какой-то причине ее 
пропустили, обязательно отрабо-
тайте в другой день. И тогда цифры 
на весах непременно начнут вас 
радовать.

Анастасия Дарчук

Пляжный сезон не за гора-
ми. Многие сейчас ищут 
возможность похудеть бы-

стро и недорого. Одни садятся на 
диету, другие принимают таблет-
ки для похудения, третьи изнуря-
ют себя в тренажерном зале. Но 
для того чтобы стать стройнее, 
совсем необязательно тратить 
огромные деньги на абонементы 
в крутые фитнес-клубы, специ-
альные препараты или диетиче-
ские продукты. Как же обрести 
стройную фигуру, не израсходо-
вав больших денег и не навредив 
своему организму?

 всего  
за 599 рублей

Иркутск, ул. Партизанская, 112/2,  
первый этаж.  

Остановка «Диагностический центр»
Телефон: 65-65-24

Инстаграм: @masha_fitness_

Покажи этот номер газеты и получи  
неделю безлимитного фитнеса РЕ
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"
Конечно, самое эффективное 
— отправиться в спортивный 
зал, где, выбрав нужное 
направление, под присмотром 
тренера начать постепенно 
сбрасывать лишние 
килограммы.

ХУДЕЕМ ГРАМОТНО
Как постройнеть без ущерба для здоровья и кошелька

Основное правило для худеющего – тратить калорий больше, чем потребляешь. Поэтому первым делом 
необходимо наладить свое питание и больше двигаться. Но если вы хотите еще обрести и подтянутое тело 
без целлюлита, то без спорта никак не обойтись
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По словам координатора проекта 
«Большая детская редакция» Ири-
ны Кузнецовой, желающих научить-
ся интересно писать было много, но 
не все преодолели возникающие в 
постижении профессии сложности. 
Сейчас в медиашколе активно рабо-
тают двадцать человек. Есть среди 
них и те, кто уже выбрал для себя 
профессию журналиста. Ученица 
десятого класса 14-й школы Кристи-
на Страутиньш хочет стать универ-
сальным корреспондентом.

— Выбирать какое-то одно про-
фессиональное направление в наше 
время неправильно. Я хочу работать 
одновременно и на телевидении, 
и на радио, и в газете, — говорит 
девушка.

Кристина увлеклась журналисти-
кой, когда училась во втором классе. 
Сейчас она оттачивает одно из глав-
ных качеств репортера — замечать 
то, что происходит вокруг.

— Часто хожу мимо Дома Рогаля 
и заметила, что давно не было вы-
ставки его картин. Меня это огорча-
ет. А самое сильное положительное 
впечатление от перемен в городе 
на меня произвел 130-й квартал. 
Помню старые деревянные дома, 
которые там были раньше. Казалось, 
ветер подует — и они рассыплются. 
А сейчас это очень красивое место. 
Там всегда много людей. Кстати, 
есть еще одно наблюдение. Взрослые 
говорят, что сейчас юное поколение 
одевается штампованно, но это не 
так. Я вижу индивидуальный стиль в 
одежде иркутских девушек и парней.

— Самым сложным было приду-
мать вопросы и начать разговор. Я 
очень волновался. Но когда увидел, 
что собеседник мне улыбается и 
расположен к общению, расслабил-
ся. Все оказалось не так страшно. 
Больше всего мне хотелось бы взять 
интервью у известного телеведуще-
го Ивана Урганта. Я спросил бы у 
него, как он прошел путь профес-
сионального роста и стал успешной 
медийной личностью?

Учащийся десятого класса 32-й 
школы Даниил Дубровский уже со-
ставил для себя план посещения са-
мых интересных городских событий.

— Например, я был на встрече 
мэра Иркутска Дмитрия Берднико-
ва с городским школьным парла-
ментом, — рассказывает Даниил. 
— Дмитрий Викторович пригласил 

всех на День Победы, сказал, что 
там будет очень интересно. Схожу 
на мероприятия обязательно.

Недавно старшеклассник стал 
куратором Большой детской редак-
ции. Теперь он, как и любой руково-
дитель, должен не только следить 
за работой ребят, но и решать са-
мые разные вопросы: проводить 
собрания юных журналистов, 
составлять план работы, распре-
делять темы, проверять качество 
текстов и фотографий.

— Мне нравится работа журна-
листа, ведь она дает возможность 
общения с интересными людьми, — 
продолжает Даниил. — Много впе-
чатлений осталось после городского 
образовательного форума. Особен-
но понравилась пресс-конференция 
с директорами иркутских школ. У 
меня, к сожалению, не было воз-
можности задать вопрос, иначе я 
спросил бы: «Как вам кажется, вы 
справляетесь со своей работой?». 
Директор нашей школы, думаю, 
прекрасно выполняет свои обязан-
ности, а главное — всегда прислу-
шивается к мнению учащихся.

Юля Высоцкая учится в деся-
том классе школы № 63. Она пока 
не выбрала для себя будущую 
профессию, но уверена, что это 
будет творческое направление.

— Мне нравится рисовать, 
лепить, фотографировать, пи-
сать. А в журналистике у меня 
нет любимых и нелюбимых тем: 
интересно все, — говорит Юлия. 
— К каждому тексту подхожу с 
трепетом. Опыт пока небольшой 
— написала пятнадцать текстов, 
но уже поняла, самое сложное — 
начать материал. После беседы 
или мероприятия в голове мно-
жество мыслей, которые надо со-
брать, чтобы изложить все кратко 
и интересно, отбросив лишнее.

Ирина Кузнецова говорит, что 
главная цель проекта «Большая 
детская редакция» — дать школь-
никам первоначальные навыки 
в журналистике.

— Наша редакция создана на 
базе городского школьного пар-

ламента для освещения его деятель-
ности и для сетевого взаимодей-
ствия образовательных организаций 
Иркутска. У нас прошли мастер-
классы по ораторскому искусству, 
фотоделу и развитию лидерских 

качеств учащихся. Это будет по-
лезно для всех участников проекта, 
независимо от их профессионально-
го выбора.

Ольга Мирошниченко 
Фото Валентина Карпова

ПРОБА ПЕРА

ХОЧУ БЫТЬ ЖУРНАЛИСТОМ
О чем пишут участники иркутского проекта «Большая детская редакция»

Делать первые шаги в новой 
профессии всегда непросто. 
В иркутском Дворце творче-

ства школьникам предлагают по-
пробовать свои силы в журнали-
стике. В сентябре прошлого года 
здесь, на базе информационно-
медийного центра, создали Боль-
шую детскую редакцию. Заметки 
о школьной жизни и городских 
событиях, которые пишут старше-
классники, размещают на сайтах 
образовательных учреждений, а 
также в социальных сетях на стра-
ницах департамента образования 
администрации Иркутска.

"
Одиннадцатикласснику из 
школы № 11 Антону Грошеву 
больше всего запомнилось 
первое интервью, которое он 
брал у сотрудников Иркутского 
технического университета.

Большая детская редакция создана в Иркутске осенью прошлого года. Для старшеклассников это возможность 
попробовать силы в журналистике. Свои работы школьники размещают на сайтах школ и в социальных сетях
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О бюджете
Доходы городской казны относи-

тельно 2016 года выросли почти на 12% 
и составили 17 млрд 83 млн рублей. 
Расходы чуть превысили 17 млрд 335 
млн рублей. Таким образом, дефицит 
бюджета снизился за год в два раза.

— Чрезвычайно важно, что мы 
сохранили социальную направлен-
ность городского бюджета: более 75% 
расходов направлены на зарплаты 
бюджетников, социальную поддержку 
населения, содержание учреждений 
образования и культуры, их текущий 
и капитальный ремонт, — подчеркнул 
глава города.

В прошлом году Иркутск вошел в 11 
региональных и шесть государствен-
ных программ (в том числе рекон-
струкция канализационно-очистных 
сооружений правого берега, проекты 
«Безопасные и качественные дороги», 
«Формирование комфортной город-
ской среды») — это позволило допол-
нительно привлечь 7,5 млрд рублей.

— В 2017 году налоговые доходы 
городского бюджета увеличились на 
15,7% — это результат нашей законо-
дательной инициативы, — отметил 
Дмитрий Бердников.

Об изменении облика 
города

Активное благоустройство Иркут-
ска началось еще к 355-летию города. 
В последнее время оно приобрело 
совершенно иной масштаб: в 2017 
году в рамках приоритетного проекта 
«Формирование комфортной город-
ской среды» Иркутск получил более 
200 млн рублей из областного и фе-
дерального бюджетов и выделил 328 
млн рублей из собственной казны. В 
результате на карте города появились 
13 новых общественных пространств.

— Мы начали планомерную рабо-
ту три года назад, и сейчас можно с 
уверенностью сказать — ее результаты 
заметны каждому горожанину: по-
явились десятки зон отдыха и сотни 
обновленных дворов. Все эти изме-
нения — результат плодотворного 
сотрудничества городских властей, 
общественных организаций, бизнес-
сообщества, неравнодушных иркутян, 
— отметил градоначальник.

В 2018 году Иркутск продолжает 
участие в федеральном приоритетном 
проекте. Планируется обновить более 
200 дворов и как минимум 12 обще-

ственных пространств. Их перечень 
жители определили сами на открытом 
голосовании. В число победителей 
вошли историко-мемориальный ком-
плекс «Иерусалимская гора», Лиси-
хинский парк, центральная площадь 
Академгородка и другие.

Параллельно ведется благоустрой-
ство по проекту «Народные инициати-
вы». В 2017 году от иркутян поступило 
более 300 заявок на конкурс, из них 17 
лучших были реализованы. Главными 
рычагами осуществления проектов 
выступают ТОСы. К слову, сегодня в 
Иркутске насчитывается уже 80 таких 
объединений, в которых задействова-
на почти четверть населения горо-
да. В 2018 году бюджет программы 
«Народные инициативы» увеличился 
почти втрое, горожане уже выбрали 16 
проектов для претворения в жизнь.

Об архитектурном 
и историческом наследии

В январе 2018 года при участии 
президента России Владимира Путина 
в Коломне прошел Форум малых го-
родов и исторических поселений, где 
особо подчеркнули: города, в которых 
сконцентрировано архитектурное и 
историческое наследие, должны стать 
центрами притяжения для туристов и 
инвестиций.

— Мы в какой-то мере опередили 
федеральный запрос: Иркутск оказал-
ся первым из городов в Сибири, где 
использован комплексный подход при 
реконструкции деревянного центра, — 
рассказал Дмитрий Викторович. — Мы 
делаем все, чтобы сохранить уникаль-
ное наследие и при этом наполнить его 
новым смыслом, — отреставрирован-
ные усадьбы и дома становятся со-
временными магазинами, галереями, 
ресторанами и гостиницами.

В 2017 году благодаря работе Агент-
ства развития памятников Иркутска 
завершена реконструкция 11 проектов. 
Еще столько же находится на стадии 
строительства, идет проектирование 
18 объектов.

О дорогах и транспорте 
— Мы понимаем, насколько остро 

стоит вопрос о ремонте и реконструк-
ции дорог в городе. Но из года в год 
мы наращиваем объемы дорожного 
строительства, уделяем самое при-
стальное внимание контролю качества, 
— подчеркнул Дмитрий Бердников.

С 2017 года Иркутск вошел в при-
оритетный проект «Безопасные и 
качественные дороги», и теперь в эту 
сферу привлекаются не только област-
ные, но и федеральные средства. В 
прошлом году на приведение в поря-
док улиц и магистралей, реконструк-
цию ключевых развязок потрачено 
около 1 млрд рублей. В результате 

отремонтировано более 800 тысяч кв. 
метров дорожного полотна и 45 тысяч 
кв. метров тротуаров.

— Стали больше внимания уделять 
и ремонту дорог в зоне индивидуаль-
ной жилой застройки, в прошлом году 
удалось отремонтировать 104 такие 
улицы, — продолжает градоначаль-
ник. — Завершена реконструкция 
Покровской развязки и выполнен 
первый этап переустройства Мара-
товского кольца. В итоге пропускная 
способность транспортных узлов уве-
личилась, они стали безопаснее.

С 2016 года в местах дорожного 
ремонта власти начали устанавливать 
веб-камеры для народного контроля. 
В 2017-м шагнули еще дальше — жи-
тели могли лично выезжать с мэром 
в рейды по строящимся дорожным 
объектам.

Объем финансирования на 2018 год 
не снизится. Будут отремонтированы 
33 участка дорог, построены подходы 
к Маратовской развязке, приведены в 
порядок объездные дороги микрорай-
онов Первомайского, Университетско-
го, Юбилейного.

— Мы поставили перед собой амби-
циозную задачу — к 2025 году при-
вести в нормативное состояние более 
80% дорог города.

В мае 2017 года в Иркутске ввели 
единый социальный электронный 
билет. Пока он действует только для 
льготников, но в будущем станет 
доступным для всех иркутян. За год 
муниципальный автопарк пополнился 
18 низкопольными автобусами, что 
позволило ввести новые маршруты. 
Так, по просьбе жителей начал курси-
ровать автобус № 12 от Верхней На-
бережной до сквера им. Кирова.

Евгений Стекачев, председа-
тель думы Иркутска:

— Такого 
количества 
обществен-
ных про-
странств и 
социальных 
объектов 
в Иркутске 
никогда не 
создавалось, 
причем с каждым 
годом планка благоустройства 
поднимается. Для меня главным 
изменением 2017 года стала Иеру-
салимская лестница, которая явля-
ется частью комплексного проекта 
«Иркутские кварталы». В этом 
году на голосовании за обществен-
ные пространства победил Иеру-
салимский парк, так что скоро вся 
эта большая территория преобра-
зится. Именно такие знаковые ме-
ста и формируют облик города. С 
каждым днем мне все чаще хочет-
ся выйти из машины и пройтись 
по Иркутску пешком. Наша задача 
— чтобы такое чувство появилось 
у всех иркутян.

Сергей Брилка, председа-
тель Законодательного собра-
ния Иркутской области:

— В Иркутске 
происходят 
значитель-
ные по-
зитивные 
изменения. 
Поздрав-
ляю мэра, 
всю его ко-
манду, горожан 
и себя, потому что 
тоже живу в Иркутске. Город ста-
новится красивым и комфортным. 
С удовольствием прихожу со сво-
ими внуками на острова Юность 
и Конный, где ребятишки играют 
в современных детских городках. 
Они безопасные и красивые.

В областном центре возводят 
социальные объекты. Сегодня мы 
поддерживаем мэра Иркутска в 
части исполнения послания пре-
зидента РФ о переходе на обучение 
школьников в одну смену. Многое 
делается в этом направлении. Так 
держать!

Галина Газенкампф, дирек-
тор школы № 64:

— В сфере 
образования 
проделана 
объемная 
работа. В 
частности, 
сдан новый 
блок нашей 
школы, обо-
рудованный по 
высшему классу, 
с замечательной библиотекой и 
вместительной столовой. Хочет-
ся выразить благодарность мэру 
Иркутска. Когда школа строилась, 
Дмитрий Викторович часто при-
езжал на объект, подолгу обсуж-
дал со строителями те или иные 
проблемы, добивался нужных 
решений… 

Кроме того, мы получили осна-
щенный всем необходимым спор-
тивный городок с футбольным 
полем, волейбольной площадкой, 
беговой дорожкой. Каждое утро 
здесь можно видеть не только 
учеников нашей школы, но и жи-
телей микрорайона. А еще благо-
даря поддержке администрации 
города значительно улучшилось 
положение с кадровым составом 
учителей — к нам в школу в по-
следнее время пришло 17 молодых 
специалистов.

РАЗВИВАЮЩИЙСЯ ГОРОД
Дмитрий Бердников рассказал о достижениях 2017-го и планах на 2018 год

Каждую весну администра-
ция города подводит итоги 
прошедшего года. 2017-й во 

многом стал рекордсменом: откры-
та крупнейшая школа в регионе, 
выполнен беспрецедентный объем 
дорожного ремонта, сформирован 
самый многочисленный в Сиби-
ри отряд «Юнармии». Но главное 
— не цифры, приоритетом работы 
городских властей остается благо-
получие иркутян. О результатах 
работы и дальнейших планах под-
робно рассказал мэр Иркутска  
Дмитрий Бердников.

МНЕНИЯ

МНЕНИЯ

Виктория Дворниченко, главный врач Иркутского областного онколо-
гического диспансера:

— Мы услышали содержательный отчет о работе администра-
ции за год. Конечно, самый большой раздел — благоустройство 

города, здесь заметны большие подвижки. Огромное внима-
ние уделяется системе образования: строятся детские сады, 
школы. Реализуются трудоемкие проекты, такие как школа 
в микрорайоне Эволюция — современная, просторная, с 
бассейном. Иркутск в этой сфере может стать примером для 
других городов.

Близка мне инициатива Дмитрия Викторовича в выплате 
подъемных молодым врачам. Далеко не каждый город может 

похвастаться такой мерой социальной поддержки, и она приносит 
свои плоды. Состояние дорог, конечно, особая, больная тема, но и здесь городские 
власти проводят огромную работу.

Игорь Бычков, и. о. ректора Иркутского государственного уни-
верситета, академик РАН:

— Развитие системы высшего образования напрямую 
связано с социально-экономическим развитием города и 

повышением уровня жизни иркутян. Поэтому для нас 
ценным является то, что руководитель города оказыва-
ет поддержку вузам и научным институтам, несмотря 
на то что они находятся в федеральном ведомстве.

В 2018 году город намерен принять активное уча-
стие в праздновании двух юбилеев — 100-летия ИГУ и 

55-летия Академгородка. Для жителей этого микрорай-
она особенно важным является введение в эксплуатацию 

школы № 19, полностью отвечающей всем современным 
требованиям. А в обучении ребят там будут участвовать сотрудники научных 
институтов.
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отремонтировано более 800 тысяч кв. 
метров дорожного полотна и 45 тысяч 
кв. метров тротуаров.

— Стали больше внимания уделять 
и ремонту дорог в зоне индивидуаль-
ной жилой застройки, в прошлом году 
удалось отремонтировать 104 такие 
улицы, — продолжает градоначаль-
ник. — Завершена реконструкция 
Покровской развязки и выполнен 
первый этап переустройства Мара-
товского кольца. В итоге пропускная 
способность транспортных узлов уве-
личилась, они стали безопаснее.

С 2016 года в местах дорожного 
ремонта власти начали устанавливать 
веб-камеры для народного контроля. 
В 2017-м шагнули еще дальше — жи-
тели могли лично выезжать с мэром 
в рейды по строящимся дорожным 
объектам.

Объем финансирования на 2018 год 
не снизится. Будут отремонтированы 
33 участка дорог, построены подходы 
к Маратовской развязке, приведены в 
порядок объездные дороги микрорай-
онов Первомайского, Университетско-
го, Юбилейного.

— Мы поставили перед собой амби-
циозную задачу — к 2025 году при-
вести в нормативное состояние более 
80% дорог города.

В мае 2017 года в Иркутске ввели 
единый социальный электронный 
билет. Пока он действует только для 
льготников, но в будущем станет 
доступным для всех иркутян. За год 
муниципальный автопарк пополнился 
18 низкопольными автобусами, что 
позволило ввести новые маршруты. 
Так, по просьбе жителей начал курси-
ровать автобус № 12 от Верхней На-
бережной до сквера им. Кирова.

О строительстве школ 
и детских садов

В Иркутске планомерно строят 
социальные объекты. В 2017 году 
свои двери распахнула школа № 69 — 
крупнейшая в Приангарье, запущены 
два новых учебных блока в школах 
№ 64 и 66, выкуплен у частного лица 
детский сад на 220 мест в Ново-Ле-
нино. На текущий и капитальный 
ремонт образовательных учреждений 
и разработку проектной документа-
ции в прошедшем году израсходовано 
более 400 млн рублей.

— Теперь перед нами стоит другая 
важнейшая задача — перейти на одно-
сменный режим обучения в школах, — 
поделился мэр. — В этом году плани-
руем ударными темпами завершить 
строительство детских садов на улице 
Байкальской и на станции Батарейной, 
19-й школы в Академгородке, а также 
начать возведение дошкольных учреж-
дений на улицах Академика Бурденко, 
Зимней, Касаткина, в 20-м Советском 
переулке, школы в микрорайоне Лес-
ном, пристроя к гимназии № 25.

Одновременно с этим ведется 
проектирование большой школы на 
Багратиона и дополнительных блоков 
для существующих образовательных 
учреждений № 14, 53, 57, 75. Школы 
№ 8 и 9 ждут в этом году комплексно-
го капитального ремонта.

О социальной поддержке 
На лекарственное обеспечение, 

предоставление детского питания, 
льготный и бесплатный проезд в 
транспорте для иркутян из бюджета 
города было направлено более 200 
млн рублей.

— Когда областные власти ввели 
ограничение числа поездок в обще-
ственном транспорте для ветеранов 
и льготников, мы взяли эти затраты 
на себя. Впоследствии мы неодно-
кратно обращались в правительство 
области и добились, чтобы в 2018 году 
количество бесплатных поездок вновь 
увеличилось до 50, — напомнил гра-
доначальник. — Реализована еще одна 
наша инициатива — возвращение со-
циальных стипендий малообеспечен-
ным студентам. 

Продолжается практика выплаты 
подъемных молодым специалистам. 
В 2017 году их получили 70 врачей, 14 
фельдшеров, 48 медсестер, 180 педа-
гогов, восемь работников учреждений 
культуры. Эти меры поддержки не 
только стимулируют молодежь, но и по-
могают справиться с нехваткой кадров: 
за год на 4% снизился дефицит специ-
алистов в поликлиниках, на 25% — на 
станции скорой медицинский помощи, 
на 22% увеличился кадровый состав в 
детских садах и на 24% — в школах.

О молодежи
Впервые в 2017 году в столице 

Приангарья прошел Молодежный 
городской форум, который собрал 
более тысячи участников. У юных ак-
тивистов появилась своя постоянная 
площадка — городской молодежный 
центр. Именно здесь теперь рожда-
ются новые идеи и проекты. В планах 
открыть такие центры во всех районах 
Иркутска.

— Чрезвычайно важным считаю 
создание городского центра «Патри-
от» и местного отделения «Юнар-
мии». Сегодня оно насчитывает более 
600 бойцов и является крупнейшим в 

Сибири, — с гордостью отметил Дми-
трий Бердников. — Иркутские школь-
ники вступили в ряды «Юнармии» 
одними из первых в стране.

Еще один тренд, заданный Иркут-
ском, — привлечение студенческих 
стройотрядов к работам на городских 
объектах. В прошлом году в рамках 
муниципального контракта ребята за-
нимались благоустройством дворов и 
ремонтом центра «Патриот» — такой 
практики не существовало со времен 
Советского Союза.

О развитии спорта 
и культуры

В прошедшем году Иркутск при-
нял немало крупных соревнований: 
Первенство мира по хоккею с мячом, 
Всероссийский турнир по греко-рим-
ской борьбе, Байкальскую олимпиаду 
боевых искусств. Доброй традицией 
стали соревнования по мини-футбо-
лу и хоккею с мячом среди дворовых 
команд на Кубок мэра.

— Впервые за 30 лет был проведен 
капитальный ремонт Дворца спорта 
«Юность». Продолжаются работы в 
спортивно-оздоровительном комплек-
се «Авиатор» и на стадионе «Локо-
мотив». Осенью открылся первый 
муниципальный теннисный корт на 
острове Юность, где теперь смогут 
играть все желающие, — рассказал 
градоначальник.

В 2018 году завершится строитель-
ство физкультурно-оздоровительного 
комплекса с бассейном на бульваре 
Рябикова. Сейчас идет проектиро-
вание ФОКа в Ленинском районе и 
крытого тренировочного катка с ис-
кусственным льдом в Пади Долгой.

Кроме того, на 2017 год при-
шлось сразу несколько значимых 
культурных событий: 80-летие со 
дня рождения писателя Валентина 
Распутина и драматурга Александра 
Вампилова, 220-летие святителя 
Иннокентия. В новом сквере возле 
собора Богоявления был установлен 
бюст святителя, подаренный Иркут-
ску патриархом Московским и всея 
Руси Кириллом. Наш город впер-
вые принял гостей международного 
славянского литературного форума 
«Золотой витязь».

— Приоритетом нашей работы 
остается благополучие иркутян, — 
подытожил Дмитрий Бердников. 
— Иркутск обязан стать благоустроен-
ным, комфортным, безопасным, в нем 
должны быть хорошие дороги, чи-
стые улицы, благоустроенные дворы, 
зеленые парки и скверы, ухоженные 
фасады домов, красивые набережные 
и счастливые жители.

Яна Шутова 
Фото Александра Новикова  

и Валентина Карпова

Юрий Коренев, председа-
тель Общественной палаты 
Иркутска:

— Главное для 
меня, как для 

председателя 
Обществен-
ной палаты 
города, — 
реализация в 
Иркутске фе-

деральной про-
граммы «Ком-

фортная городская 
среда». Мы много лет говорили о 
том, что нам не хватает комфортных 
городских пространств, спортивных 
площадок. У нас даже был проект 
«Любимому городу — 55 скверов», 
но он так и не был реализован, не 
хватало ни средств, ни инициати-
вы. И вот в прошлом году появился 
национальный проект, благодаря 
которому город преображается.

Следующий шаг Общественной 
палаты города — привлечь внимание 
к сохранению деревянного наследия 
исторической части Иркутска. Мне 
кажется, мы недооцениваем это богат-
ство, которое обязаны сохранить, при-
вести в порядок и передать следующим 
поколениям. Надеемся, что и такая 
программа появится и будет реализо-
вана так же успешно, как программа 
«Комфортная городская среда».

Александр Барсуков, генерал-
майор авиации, руководитель 
военно-патриотического центра 
«Патриот»:

— Считаю, что 
Иркутску по-
везло с мэром. 
У него есть 
здоровые 
амбиции 
и большое 
желание сде-
лать то, чего не 
удавалось сделать 
его предшественникам. 
Дмитрий Бердников первый из руко-
водителей города обратил внимание 
на территорию ИВВАИУ. Прошлым 
летом у нас впервые за долгие годы 
в нескольких дворах отремонти-
ровали придомовую территорию, 
обустроили тротуары, пандусы, 
расширили парковки, установили 
спортплощадку для воркаута.

Серьезное внимание уделяет гра-
доначальник и патриотическому вос-
питанию молодежи. Радует, что это 
движение по развитию патриотизма 
благодаря инициативе мэра в нашем 
городе возродилось.

Екатерина Игнатова, предсе-
датель ТОСа «Черемушки»:

— Я оцениваю 
работу адми-
нистрации 
на отлично: 
в нашем 
районе за год 
произошли 
существенные 
изменения. От-
ремонтировали 
улицу Вампилова, 
которая такого обновления не виде-
ла 38 лет, благоустроили стадионы 
возле школ № 6 и 77 по программе 
«Народные инициативы», поэтап-
но ремонтируется Падь Долгая, на 
месте пустыря создали чудесный 
сквер Вампилова. В будущем запла-
нировано обустройство еще одного 
сквера в честь драматурга в другой 
части Первомайского. А еще наш 
ТОС получил в этом году долгождан-
ный ресурсный центр — в общем, 
вниманием мы не обделены. Важно, 
что мэр открыт для общения с жите-
лями, мы часто встречаемся и всегда 
можем рассчитывать на его помощь.

Яна Шутова, Анастасия Дарчук

РАЗВИВАЮЩИЙСЯ ГОРОД
Дмитрий Бердников рассказал о достижениях 2017-го и планах на 2018 год

Михаил Корнев, депутат думы Иркутска, директор Театра  
народной драмы:

— В результате участия в проекте «Комфортная городская 
среда» мы получили  весомую поддержку, и руководство 
областного центра грамотно реализовало эти возмож-
ности — в первую очередь финансовые. Как депутат, я 
доволен, что в число благоустроенных общественных 
пространств вошел залив Якоби — единственный при-
родный пляж Иркутска. Помню, как в прошлом году мы 
с Дмитрием Викторовичем приехали туда, посмотрели на 
удручающее состояние залива, и мэр сказал: «Надо де-
лать». Уже зимой это место преобразилось: появились горки, 
каток, прокат инвентаря, уютные кафе — все для семейного отды-
ха. В новых условиях мы провели окружную Масленицу, которая собрала более 
10 тысяч иркутян.

МНЕНИЯ

МНЕНИЯ

Виктория Дворниченко, главный врач Иркутского областного онколо-
гического диспансера:

— Мы услышали содержательный отчет о работе администра-
ции за год. Конечно, самый большой раздел — благоустройство 

города, здесь заметны большие подвижки. Огромное внима-
ние уделяется системе образования: строятся детские сады, 
школы. Реализуются трудоемкие проекты, такие как школа 
в микрорайоне Эволюция — современная, просторная, с 
бассейном. Иркутск в этой сфере может стать примером для 
других городов.

Близка мне инициатива Дмитрия Викторовича в выплате 
подъемных молодым врачам. Далеко не каждый город может 

похвастаться такой мерой социальной поддержки, и она приносит 
свои плоды. Состояние дорог, конечно, особая, больная тема, но и здесь городские 
власти проводят огромную работу.
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Владимир Шипов родился в 
украинском селе Парышев Киевской 
области. На чернобыльской земле 
прошли его детство и юность, там и 
сейчас живут его родные и близкие 
люди. Поэтому о том, что происхо-
дит сегодня на Украине, он говорит 
с особой болью.

— Горько от того, что Западу 
удалось навязать украинскому на-
роду свои ценности. Традиционно 
украинцы жили общиной: вместе 
пахали, сеяли и собирали урожай, 
отмечали праздники. Людей ценили 
за их трудолюбие, за умение вести 
хозяйство, за добрый, веселый нрав. 
Сейчас критерием успеха стали день-
ги, а из братского российского народа 
усилиями многолетней агрессивной 
пропаганды сделали врага, — сетует 
Владимир Шипов.

По мнению генерал-майора, этот 
опыт многому учит.

— Если мы не хотим повторить 
путь Украины, надо, прежде всего, 
определить приоритеты в работе с 
молодым поколением. Потихоньку 
развивается юнармейское движение 
— это хорошо, но этого недостаточно. 
Изучив опыт советского периода с 
существовавшей тогда стройной си-
стемой патриотического воспитания, 
мы должны создать что-то подобное 
по масштабу, но без бюрократизма, — 
считает экс-военком.

— Сегодня главная задача военко-
матов — обеспечить призыв, — объяс-
няет Владимир Александрович. — На 
мой взгляд, в условиях сирийского 
конфликта и тех провокаций, кото-
рые устраивают «западные партне-
ры», важно активизировать работу 
военных комиссариатов с запасника-
ми. Во времена холодной войны ос-
новная наша 

работа была направлена на поддер-
жание мобилизационных ресурсов. 
Сегодня эта работа ведется, но ее 
недостаточно, — говорит Владимир 
Александрович.

Мой собеседник вспоминает, как 
в советские времена на ежегодные 
сборы резервистов в регионе призы-
вали до 50 тысяч солдат и офицеров 
запаса. За последние 10 лет самое 
большое количество офицеров и сол-
дат запаса было призвано в Приан-
гарье на военные сборы в 2008 году 
— немногим более четырех тысяч 
человек. Затем призыв значительно 
уменьшился и в среднем составлял от 
100 до 200 человек в год.

— При проведении вооруженными 
силами США военных операций в 
Ираке и Афганистане американцы 
столкнулись с проблемой отсутствия 
подготовленных резервов. У нас та же 
проблема. Сегодня в армии большое 
количество контрактников, охотно 
идут служить молодые люди — это, 
безусловно, положительные момен-
ты. Но нельзя упускать из внимания 
и степень подготовленности моби-
лизационного резерва, — поясняет 
Владимир Шипов.

Владимир Александрович вспоми-
нает, как в первый год нового тыся-
челетия в Иркутской области начали 
возрождать военные сборы резерви-
стов. Помощь оказывали и областная 
администрация, и руководство муни-
ципалитетов.

Вот что писала по этому поводу в 
2001 году местная пресса: «В Нижне-
удинске начались сборы резервистов 
— солдат и офицеров запаса. В Иркут-
ской области подобные мероприятия 
не проводились десять лет. В сбо-
рах, которые продлятся три недели, 

участвуют мэры городов и районов 
области. Две тысячи гражданских 
людей собрались, чтобы вспомнить 
о своей воинской профессии. Многие 
из них служили в армии давным-дав-
но и уже забыли о том, что это такое 
— быть танкистом, артиллеристом, 
мотострелком».

"
Сам Владимир Шипов по 
военной специальности — 
общевойсковой командир. 
В 1968 году он окончил 
Ленинградское высшее 
общевойсковое командное 
училище, а в 1979-м — 
Военную академию имени 
М.В.Фрунзе. 

Службу проходил в должностях 
командира мотострелкового взвода, 
роты, начальника штаба мотострелко-
вого батальона, командира мотострел-
кового батальона, начальника штаба 
учебной мотострелковой дивизии. До 
приезда в Иркутск три года возглавлял 
военный комиссариат Якутской АССР. 
За отличную службу генерал-майор 
Шипов награжден орденом «Красной 
Звезды», девятью медалями и имен-
ными часами министра обороны.

Сегодня, будучи военным пенсио-
нером, Владимир Александрович вни-
мательно следит за теми переменами, 
которые происходят в армии. Как про-
фессионал, всю жизнь посвятивший 
служению Родине, он анализирует 
каждый реформаторский шаг и глубо-
ко переживает за каждое неверное, с 
его точки зрения, решение. Одной из 
самых глобальных проблем России, в 
том числе и армии, он считает сла-
бую подготовку молодых военных 
специалистов. В этой связи закрытие 

ИВВАИУ называет не иначе как 
преступлением.

— Мое предположение, что 
столь частые катастрофы само-
летов и вертолетов в России во 
многом обусловлены слабой под-
готовкой летчиков и технического 
персонала, — замечает бывший 
военком, радея за повышение ква-
лификации военных спецов.

Он был ярым противником 
формирования в армии бригадной 
системы, считая, что дивизия спо-
собна более эффективно вести бое-
вые действия. Сегодня по приказу 
министра обороны в Вооруженные 
Силы вместо бригад возвращают 
дивизии.

Не нравится генералу Шипову и 
система тендеров, которую внедри-
ли в армейскую жизнь. В соот-

ветствии с тендером определяется 
фирма, которая будет кормить солдат 
и офицеров в столовых, наймет на 
работу уборщиц и водителей для 
служебных автомобилей.

— А если, не дай бог, случится 
война? — спрашивает военный и до-
бавляет не без иронии: — Мы с собой 
в качестве поваров возьмем тетушек, 
которые работают в столовых?

По словам Шипова, многое в армии 
сегодня насаждается людьми, дале-
кими от военной жизни, а нередко и 
вовсе не проходившими службу в ВС.

— Из-за тендерной системы боль-
шая часть средств уходит на содер-
жание чиновников-управленцев, ко-
торые нанимают на работу уборщиц, 
дворников, электриков, обслуживаю-
щих Вооруженные Силы. Если бы эти 
должности были введены в штаты 
соответствующих частей и учрежде-
ний, то уровень зарплаты у персонала 
значительно повысился бы. А сегодня 
эти работяги трудятся за копейки.

Генерал-майор в отставке не может 
понять, почему армию сегодня учат 
уничтожать боевиков, а не воевать с 
масштабным противником.

— Боевиками должны заниматься 
бойцы Росгвардии, отдельных бата-
льонов ОМОНа. Армия должна быть 
готова защитить страну от внешнего 
нападения, то есть уметь воевать с 
более серьезным противником, — по-
ясняет Шипов.

Участие российских военных в 
сирийском конфликте, по мнению 
генерал-майора Шипова, и есть война 
с серьезным противником. Она по-
казывает сильные и слабые стороны 
подготовки нашей техники и специ-
алистов, демонстрирует возможности 
современного оружия. Российские 
военнослужащие получают там бес-
ценный опыт ведения современных 
боевых действий.

— Есть такое мудрое высказывание: 
«Не хочешь кормить свою армию, бу-
дешь кормить чужую». К сожалению, 
исторический опыт подтверждает этот 
тезис. Посмотрите на пример Се-
верной Кореи. Разве стала бы цере-
мониться с этой маленькой страной 
такая мощная держава, как США, не 
будь у корейцев боеспособной армии 
и ядерного оружия?! — спрашивает 
бывший военком и тут же приводит 
пример Ирака, где армия потерпела 
поражение из-за коррумпированности 
своего высшего руководства.

— Нельзя деньги превращать в 
главную жизненную ценность. Нуж-
но придерживаться тех ценностей, 
которые наш народ культивировал 
веками. Одна из самых главных — это 
честное служение Родине. Тогда мы 
сохраним свою суверенность и не 
повторим горький опыт Украины, — 
подытожил наш разговор Владимир 
Александрович.

По нашей просьбе он выбрал из 
семейного альбома несколько особен-
но дорогих для него снимков. Вместе 
с супругой Владимир Александрович 
воспитал двух сыновей. Теперь он 
счастливый дедушка — у него чу-
десные внучки и внук. На одной из 
фотографий он запечатлен вместе с 
Шиповыми-младшими.

— Подпишите это фото словами: 
«Это наше главное богатство. Ради 
них мы живем!» — попросил меня 
генерал.

Нина Александрова 
Фото из семейного архива  

Владимира Шипова

НЕ БУДЕТ АРМИИ — НЕ БУДЕТ СТРАНЫ
Генерал-майор в отставке Владимир Шипов — о главных задачах 

Вооруженных Сил России

Генерал-майор Владимир 
Шипов возглавлял военный 
комиссариат Иркутской об-

ласти почти 12 лет. Его служба в 
этой должности выпала на слож-
ные для нашей страны 90-е годы, 
когда армия была, по сути, по-
ставлена в условия выживания. 
Сегодня, находясь в отставке, 
Владимир Александрович про-
должает жить проблемами стра-
ны, с болью говорит о событиях, 
происходящих на своей родине — 
Украине.

Владимир Шипов: 
«Дети и внуки — это наше главное 

богатство. Ради них мы живем!»

"
За те годы, когда Шипов 
был военным комиссаром 
Иркутской области, в армию 
было призвано почти 130 тысяч 
новобранцев.

Владимир Шипов, возглавлявший Иркутский областной военный 
комиссариат почти 12 лет, считает, что сейчас главная задача военкомов — 
обеспечить призыв в ряды Вооруженных Сил
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Центр существует при ведомстве 
МВД более 40 лет. Но полиграф-
ными исследованиями там начали 
заниматься недавно — примерно 
с 2008 года. Основной контингент 
центра — кандидаты на службу в 
полицию и абитуриенты, поступа-
ющие в институт МВД. Испытания 
полиграфом в центре проходят не 
все — только те, кому это рекомен-
довано после комплексного обсле-
дования (тестов, беседы с медицин-
ским психологом, психиатром). На 
детекторе проверяют кандидатов с 
признаками нервно-психической 
неустойчивости для того, чтобы ис-
ключить их склонность к суициду.

— Невозможно ведь спрогнози-
ровать механизмы такого поведе-
ния, — объясняет начальник центра 
психофизиологической диагностики 
Галина Колосницына. — Для нас это 
фактор риска.

Фраза «он не прошел проверку 
полиграфом» неверна, проверку 
проходят все. Просто сведе-
ния, равно как и другие 
результаты тестов 
и бесед, потом 
передают психо-
логам, которые 
и выносят 
свой вердикт. 
Специальное 
психофизи-
ологическое 
обследование 
с использова-
нием поли-
графа — добро-
вольная акция, 
в любой момент 
проверки человек 
может встать и уйти.

— Испытуемому за-
дают определенные вопросы, 
— рассказывает Галина Николаевна. 
— И если на один и тот же вопрос 
трижды у него наблюдается острая 
реакция — значит, эта тема челове-
ка волнует. Чтобы провести провер-
ку, нужно создать для тестируемого 
атмосферу безопасности и довери-
тельные отношения. 

В центре два устройства — «Крис» 
и «Диана-4».

— Полиграфологи обычно работа-
ют на том аппарате, на котором обуча-
лись, — поясняет Галина Николаевна. 
— Я тестирую на «Диане». Получить 
образование полиграфолога можно 
в специализированных центрах, а 
сотрудники МВД учатся в институте 
повышения квалификации в Москве.

Обычно проверку проходят два-
три человека в день. Желательно 
такие «экзамены» проводить до 
четырех-пяти часов вечера, чтобы 
испытуемый не был уставшим. После 
ночных дежурств, к примеру, на по-
лиграф не берут: вопросы ведь наме-
ренно задаются монотонно, а тести-
руемый после дежурства может под 
этот аккомпанемент и вовсе уснуть.

— Есть ряд противопоказаний 
для полиграфа, — говорит Гали-
на Колосницына. — Возраст до 14 
лет, психические заболевания, 

состояние алкогольного 
опьянения, женщины 

во второй половине 
беременности. 

Также нельзя 
проводить 

обследование 
у людей с 
простудными 
заболевани-
ями. Когда 
человек 
кашляет или 
чихает, точные 

исследования 
невозможны. 

Нельзя проверять 
кандидатов и с бо-

левым синдромом: он 
перекрывает все реакции. 

Что-то кольнуло — и аппарат тут 
же переводит эти реакции организ-
ма в графическое изображение.

Как же проходит проверка? Мы 
решили испытать на собственном 
опыте механизм полиграфа. От-
правляемся в соседний кабинет к 
специалисту центра — старшему 
медицинскому психологу Алене 
Березовской. Решили провести один 
тест, чтобы посмотреть реакцию 
моего организма на ложь.

Полиграфологи действительно 
стараются создать располагающую 
атмосферу. Обстановка в кабинете 
уютная — стол с компьютером, от 
него к креслу тянутся несколько 
проводков с датчиками. Алена Ни-
колаевна вешает на меня электро-
ды: один на грудь, второй — на 
уровне живота. Я сажусь в удобное 
кресло, пальцы правой руки (безы-
мянный, средний и указательный) 
обматывают датчиками на липучке.

— Есть три канала для провер-
ки, — объясняет Алена Николаевна. 
— Датчики снимают кожно-галь-
ваническое сопротивление, проще 

говоря, когда руки потеют, а также 
частоту сердечных сокращений, 
то есть пульс и дыхание. Это то, 
что человек не может контролиро-
вать. Если срабатывает лишь один 
датчик — это не считается показате-
лем. Пальцами во время проверки 
двигать нельзя, вообще лучше не 
шевелиться — все это может по-
влиять на точность исследования. 
У вас жалобы на здоровье в данный 
момент есть?

Почувствовав себя как на приеме 
у врача, я добросовестно ответила:

— Спина болит…
— Тогда извините, исследование 

проводить не можем, болевой син-
дром — это противопоказание.

— Не сейчас, раньше бывало, — 
спохватилась я.

— Лекарственные препараты упо-
требляли вчера или сегодня? Они 
могут исказить реакции организма.

— Нет.
— На все вопросы отвечать гром-

ко, четко и внятно. Только да или 
нет. Смотреть прямо перед собой в 
одну точку, мышцы не напрягать, 
дыхание не задерживать. В первом 
тесте буду перечислять женские 
имена, ваша задача — отвечать 
«нет» даже на собственное. Умеете 
обманывать? — поинтересовалась 
полиграфолог.

— Лина не умеет врать, — заметил 
наш фотограф Валентин.

И он как в воду глядел.
В кабинете повисла тишина. Не-

смотря на то что проверку я про-
ходила ради репортажа, мне стало 
немного не по себе. Как будто при-
шлось стоять раздетой на городской 
площади.

— Вас зовут Евгения?
— Нет.
— Виктория?
— Нет.
— Элина?
— Нет, — торопливо ответила я.
— Ольга?
— Нет.
— Все, отдыхаем. Из перечис-

ленных имен есть те, которые вы-
зывают у вас какие-то ассоциации 
с людьми? Родственники, знако-
мые?

— Да, — подтвердила я. — Оль-
га — моя подруга, она мне как раз 
сейчас что-то написала, я решила 
после испытания ответить.

— Да, на имя Ольга вы среагиро-
вали, — сообщила полиграфолог, 

глядя в монитор. — Вообще, по-
казана хорошая реакция, особенно 
дыхание четко отмечено.

"
Мне показали схемы 
проверки. Действительно 
на графиках была видна 
моя реакция на ложь 
о собственном имени. 
Тут возникает вопрос 
— можно ли обмануть 
полиграф? Оказывается, 
иные пытаются.

— Начитавшись разных практик, 
некоторые люди могут медитиро-
вать, входить в транс, — говорит 
Галина Колосницына. — У нас есть 
специальные методы для распозна-
вания таких ситуаций.

— А как обычно люди себя 
ведут на исследованиях?

— По-разному, это зависит от 
типа личности. Кому-то сложно 
сидеть около часа на проверке, 
тогда мы делаем перерыв. У меня 
был кандидат, который пяти минут 
усидеть не мог. Только приступаем 
к тесту — он начинает вертеться, 
нервничать. Через каждые пять-
десять минут приходилось снимать 
электроды — он выходил в коридор, 
отдыхал.

— Бывали какие-то не-
штатные ситуации?

— Однажды девушка во время 
обследования сорвала датчики и 
убежала в слезах. Во время про-
верки была реакция на один из 
вопросов, начали выяснять. Ока-
залось, что испытуемая в подрост-
ковом возрасте резала себе вены 
после ссоры с молодым человеком. 
И, видимо, остро пережила эту 
драму, а мы разбередили воспоми-
нания. Но на следующий день она 
вернулась и сказала, что готова 
снова пройти полиграф. Наша за-
дача — узнать правду, вычислить 
ложь и понять, из-за чего она была 
сказана.

— Много откровений выслу-
шиваете?

— Если находишь с человеком 
общий язык, он охотно делится сво-
ими переживаниями. Кто-то остро 
реагирует, вспоминая неприятные 
моменты из своей жизни, а кто-то 
просто смеется над такими ситуаци-
ями из прошлого.

Элина Халтанова 
Фото Валентина Карпова

В народе его прозвали «де-
тектором лжи». Услышав 
это словосочетание, вооб-

ражение сразу рисует несчаст-
ную, испуганную жертву допроса, 
обложенную датчиками. Однако 
на практике все оказывается по-
другому. Во-первых, правильное 
название этого прибора — по-
лиграф, а во-вторых, сейчас про-
верку проходят не только об-
виняемые и подозреваемые, но 
и кандидаты, поступающие на 
службу в полицию и абитуриенты 
института МВД. Как прибор по-
казывает ложь, при каких обсто-
ятельствах проверки противо-
показаны — все это мы узнали, 
посетив центр психофизиологи-
ческой диагностики медико-сани-
тарной части МВД по Иркутской 
области. 

РЕАКЦИЯ НА ЛОЖЬ
Наш корреспондент прошел  
испытания на полиграфе

"
Человек должен понимать, 
что ничего страшного в этой 
процедуре нет, во время 
беседы диагност должен 
расположить испытуемого 
своей доброжелательностью.

Электроды считывают кожно-гальваническое сопротивление. Шевелить рукой во время испытания нельзя,  
иначе точности исследования не добиться
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Содержание фильма авторы пока 
держат в секрете. Известно, что он 
начнется с необычной находки — 
девочка-первоклассница обнару-
жит на берегу Байкала стран-
ную кладку больших яиц.

— Моя героиня очень любит 
пингвинов, и у нее есть мечта. 
Вообще, мне нравится снимать-
ся в фильме, и Байкал я люблю. 
Было очень интересно побывать в 
пещере, где я ходила по льду, — де-
лится впечатлениями исполнительни-
ца одной из главных ролей Кира Козулина.

В ленте будут показаны события, которые 
происходили с разницей в семь лет. Под-
росшую героиню Киры Козулиной сыграет се-
миклассница иркутской гимназии № 44 Вера 
Лумпова: «Мне придется спасать пингвинов 
из цирка. Я впервые участвую в киносъемках. 
Это очень интересно».

— Двигаться в костюме пингвина неудоб-
но: становишься неуклюжей. Не получается 
широко шагать, бегать, прыгать — все время 
падаешь. Но зато это так весело!

Кстати, пингвины стали персо-
нажами фильма не случайно. 

Во-первых, встретить их на Бай-
кале — действительно чудо; 
во-вторых, они имеют сход-
ство с актерами пантомимы.

— Они близки нам по духу 
и внешне похожи на мимов. 
Нам надо было придумать, 

как совместить Байкал и 
пингвинов. В этом и заключа-

ется основная интрига картины, 
— говорит педагог школы панто-

мимы «Пластилин» Вадим Кантур.
Преподаватели «Пластилина» в этом 

фильме выступают и сценаристами, и костю-
мерами, и режиссерами, но самое сложное 
для них — объяснить детям задачу, ведь все 
действия будут безмолвными — и чувства, 
и эмоции ребятишкам предстоит показать 
только телодвижениями, жестами и мимикой. 
Педагог Юрий Шаврыгин считает, что фильм 
понравится зрителям:

— Пантомима — это универсальный язык, 
понятный абсолютно всем. У нашего фильма 
нет возрастных ограничений, это будет до-
брая сказка.

Отснято меньше половины короткометраж-
ки, но авторы уверены, что уже в этом году 
иркутяне смогут побывать на премьере. Ее 
хотят приурочить к ежегодному фестивалю 
«Ночь пантомимы», запланированному на 
осень.

Ольга Мирошниченко 
Фото Валентина Карпова

КИНО БЕЗ СЛОВ
Иркутская школа пантомимы «Пластилин» 

снимает фильм о приключениях  
пингвинов на Байкале

Философская сказка о тонкой гра-
ни между детским и взрослым 
миром, о том, как нам, родите-

лям, не разрушить детскую мечту и на-
учиться грезить самим. Короткометраж-
ный немой фильм с рабочим названием 
«Чудо на Байкале» создают педагоги и 
ученики иркутской школы пантомимы 
«Пластилин». Места съемки — Иркутск 
и Порт Байкал. Проект реализуется 
на деньги президентского гранта.

"
Пингвины, о встрече с которыми 
мечтает главная героиня, в фильме 
тоже появятся. Для создания образа 
этих птиц сделают ростовые куклы. 
Исполнительница роли пингвина Мария 
Лащук уже примерила заготовку — 
поролоновый кокон.

Этих юных воспитанниц школы пантомимы «Пластилин» 
иркутские зрители скоро увидят на большом экране. 
Девочки сыграют главные роли в фильме «Чудо 
на Байкале» — о том, как взрослые часто перестают 
верить в волшебство 
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Депутатские слушания и 46-е очередное заседание думы Иркутска состоятся 25 и 26 апреля соответственно.  
Начало в 10 часов (ул. Ленина, 14, каб. 72).

КОРОТКО
В Иркутске снизилось 
количество краж. 
В 2017 году произошло на 
637 случаев меньше, чем 
в 2016-м. Общий уровень 
преступности упал на 3%. 
Об этом депутатам думы 
сообщил начальник полиции 
МУ МВД «Иркутское» 
полковник Андрей Жбанов 
в ходе отчета за прошедший 
год. На территории города 
наблюдается уменьшение 
количества регистрируемых 
правонарушений, в 
том числе в спальных 
микрорайонах, которые 
долгое время отличались 
неблагополучной 
обстановкой.

Возросло число раскрытых 
преступлений. Сотрудники 
полиции провели 75 
профилактических 
мероприятий. Задержано 
19 участников шести 
преступных групп, 
занимающихся угоном 
автомобилей и их возвратом 
за деньги. Законным 
владельцам вернули 261 
машину.

Повысился уровень 
раскрываемости 
мошенничеств, совершенных 
через Интернет и с помощью 
сотовой связи, 70 уголовных 
дел направлено в суд. 
Продолжается работа по 
пресечению незаконной 
продажи алкогольной 
продукции, распространения 
наркотических веществ. 
Полиция города тесно 
сотрудничает с органами 
власти и местного 
самоуправления, сообщил 
Андрей Жбанов.

Активное взаимодействие 
полиции с жителями 
Иркутска повышает 
уровень доверия горожан 
к правоохранительным 
органам и, следовательно, 
способствует планомерному 
снижению уровня 
преступности, отметила 
депутат от избирательного 
округа № 20 Ирина Ежова. 
Напомним, 28 марта 
был объявлен траур по 
погибшим в Кемерове. В тот 
день депутатские слушания 
начались с минуты 
молчания, чтобы почтить 
память жертв пожара.

— Эти трагические события 
повлияли на вопросы, 
которые были заданы 
полковнику полиции. Нас 
в основном интересует, 
как обеспечивается 
безопасность в школах и 
детских садах, во время 
городских мероприятий, 
— отметила Ирина Ежова. 
— Ответы, которые мы 
получили, свидетельствуют 
о том, что в этом 
направлении проводится 
крайне серьезная 
профилактическая работа. 
Самое главное — в эту 
деятельность вовлекаются 
волонтерские организации, 
неравнодушные иркутяне, 
ТОСы. Люди знают своих 
участковых, сотрудничают 
с опорными пунктами, 
которые развернуты 
по всему городу, в 
школах возобновляется 
работа участковых 
уполномоченных.

Депутаты думы намерены 
контролировать проводимую 
в городе проверку зданий 
и сооружений на предмет 
пожарной безопасности.

Мария Николаева

Александр Бурдейный в прошлом 
играл в хоккей с шайбой и считался 
одним из лучших нападающих в городе. 
Он рассказывает, что вторая жизнь 
корта началась в 2012 году. Тогда в 
Иркутске по инициативе депутатов и 
при поддержке администрации города 
запустили проект «Спорт во дворы». До 
этого площадка стояла в запущенном 
состоянии, частично разрушенная и не-
пригодная для активного отдыха. 

Залить лед правильно не так просто, 
как может показаться на первый взгляд. 
Но этот процесс у энтузиастов уже отра-

ботан до автоматизма. Пожарная часть 
№ 4 дает гидрошланги, вода поступает 
из расположенного рядом детского 
сада. В его систему водоснабжения 
разрешили сделать врезку, поставили 
счетчик.

— Да, администрация сделала корт, 
но в любом деле должны быть исполни-
тели — люди, которые по личной ини-
циативе будут содержать его, — считает 
активист Валерий Соломин. — Вот мы 
и стали этим заниматься. Залили каток, 
расчистили его, сами поиграли.

Именно на этой площадке в марте 
состоялось закрытие любительского 
хоккейного сезона. В финальном матче 
приняли участие более 100 человек, 
многие приехали из других районов го-
рода. Такая оживленность здесь — при-
вычное дело. На корт часто приходит 
молодежь покататься на коньках, роди-

тели учат малышей держаться на льду. 
Здесь оборудована теплая раздевалка, 
а неподалеку находится площадка дл 
воркаута — можно поддерживать себя 
в форме для соревнований. В будущем 
жители надеются на строительство 
просторного помещения для хранения 
формы и инвентаря, а также навесного 
ангара, чтобы лед не портился из-за 
перемен погоды.

По ходатайству депутата Алексея 
Колмакова за труд на благо города и его 
жителей Владимир Фарафонов, Николай 
Тесля, Валерий Соломин и Александр 
Бурдейный получили почетные грамоты 
думы Иркутска. Торжественное вруче-
ние состоялось на заседании парламен-
та. Отмечается, что к грамотам также 
положены денежные выплаты.

Фото из архива депутата

— Ваша победа на выборах — это 
только первый шаг. Сейчас вам пред-
стоит работа с жителями, с депутата-
ми думы, друг с другом. Вы должны 
нацелиться на решение тех вопросов, 
которые поставили перед вами из-
биратели, — подчеркнул Евгений 
Стекачев. — Мы в свою очередь готовы 
поддерживать ваши начинания, ини-
циативы и помогать в их реализации.

Главный вопрос повестки — избра-
ние председателя молодежного депу-
татского корпуса и его заместителя. 
Большинством голосов на должность 
спикера был избран Даниил Лит-
винов. Вице-спикером стал Андрей 
Труцук. Сформировали и утвердили 
рабочие комиссии — такие же, как у 
старших коллег. Пост председателя 
комиссии по социальной политике 
занял Иван Федоров, комиссии по 
ЖКХ и транспорту — Виктор Викто-
ров. Комиссию по мандатам, регла-
менту и депутатской этике возглавил 

Константин Чиров, по градостро-
ительству, архитектуре и дизайну 
— Кристина Лысанова, по экономи-
ческой политике и бюджету — Юлия 
Аполинская, по муниципальному 
законодательству и правопорядку — 
Владимир Иващенко, по собственно-
сти и земельным отношениям — Али-
са Валукина.

Напомним, что выборы депутатов 
молодежной думы Иркутска состоя-

лись 24 марта 2018 года. На 21 депу-
татское место претендовал 31 канди-
дат. В голосовании принял участие 
1121 избиратель, явка составила 47,3%. 
Еще двое депутатов перешли из пре-
дыдущего состава молодежной думы, 
12 депутатов были выбраны из канди-
датов, делегированных общественны-
ми организациями.

Полосу подготовила Мария Николаева 
Фото автора

ЛУЧШИЙ ЛЕД В ОКРУГЕ
Четырех активистов Свердловского района наградили 

за вклад в развитие спорта

Зимой корт на 4-й Железнодо-
рожной, 44, славится своим 
идеальным льдом — ухожен-

ным, чистым и ровным как зер-
кало. Окрестная молодежь знает, 
чья это заслуга: таким образцовым 
корт стал благодаря неравнодушию 
местных пенсионеров. Почистить 
и залить лед для них не проблема, 
ведь сколько радости он доставляет 
ребятишкам! Да и сами активисты 
каждый зимний вечер выходили 
поиграть в хоккей. 

ПРОЦЕСС ЗАПУЩЕН
Молодежная дума Иркутска  

провела первое заседание

Новый состав молодежной 
думы сформировался в кон-
це марта. Образ юного депу-

тата нынешним парламентариям 
не подходит: в этом созыве присут-
ствуют как студенты, так и взрос-
лые работающие иркутяне за трид-
цать. Важно, что у каждого из них 
есть опыт работы в команде и даже 
в политике. Начинающих депутатов 
приветствовали старшие коллеги 
из наблюдательного совета, в том 
числе председатель городской думы 
Евгений Стекачев.

Молодые депутаты настроены серьезно: у каждого своя программа развития 
Иркутска — в этой работе они будут помогать старшим коллегам из городской 
думы и администрации

"
Благодаря программе корт 
отстроили практически заново, 
и он сразу ожил — теперь здесь 
регулярно проходят тренировки 
и дворовые соревнования. 
Ветераны с удовольствием 
подают пример молодежи, а в 
первом большом турнире и вовсе 
выиграли у них первенство!

Зимой на корте проходят хоккейные матчи молодежи и ветеранов, на которые 
съезжаются спортсмены со всего Иркутска
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Новость о том, что Игорю Ми-
халкину, чемпиону мира по версии 
IBO, предстоит сразиться с лучшим 
сегодня боксером в полутяжелом 
весе, прогремела в конце прошлого 
года. Для иркутян это стало при-
ятной неожиданностью, однако, как 
оказалось, поединок Ковалев — Ми-
халкин до этого уже планировался.

— Впервые бой был намечен в 
2013 году, — рассказывает Игорь 
Михалкин. — В США у меня есть друг 
— дядя Сеня, он в теме бокса, рань-
ше помогал сборную России возить 
в Америку на соревнования. Когда 
у меня были сложности с промоуте-
ром, я к нему обратился с вопросом: 
возможно ли мне устроиться в США, 
мол, готов тренироваться, есть ли 
варианты? Он сказал: «Я списался 
с Эгис Климасом, это менеджер Ко-
валева, можем с ним тебе бой орга-
низовать, но в России». Но это было 
только на словах, в тот момент я по-
думал, что мне еще рано боксировать 
с Сергеем. Второй раз предложение, 
уже официальное, поступило в про-
шлом году, оговаривалась конкрет-
ная дата — 25 ноября 2018 года. Но у 
меня не было американской визы, и 
на бой с Ковалевым вышел Вячеслав 
Шабранский. Визу я все-таки сделал, 
и когда поступило повторное предло-
жение о бое с Сергеем — согласился. 
Причем в тот момент рекомендовали 
еще один поединок — 20 января с 
Маркусом Брауном. Конечно, я вы-
брал соперника посерьезнее.

— В одном из интервью 
Сергей Ковалев сказал: «Игорь 
Михалкин — это единствен-
ный боксер, который не стал 
от меня бегать». Это правда?

— Это так. Прежде чем мы начали 
готовиться к бою, друзья и знако-
мые меня отговаривали: «Зачем 
тебе это?». Конечно, они волно-
вались, знали, что мой соперник 
обычно заканчивает свои поединки 
досрочно, нокаутом, переживали. 
Но слышать об этом мне не хоте-
лось. Отвечал: «Либо вы со мной, 
либо нет». Я принял решение и от-
говорок не приемлю. Да и для того 
чтобы повышать 

свой уровень, нужно боксировать 
с сильнейшими оппонентами.

— Вы с Сергеем были знако-
мы до боя?

— Да, для меня он вообще явля-
ется примером, его бокс впечатля-
ет, — говорит Игорь. — Возможно, 
глядя на него, я и не ушел из спорта 
в тяжелый период, когда был дис-
квалифицирован на полгода из-за 
допингового скандала. Это случи-
лось в мае 2016 года, и тогда было 
неизвестно, продолжу ли я дальше 
карьеру. А в июле я съездил на бой 
Сергея с Айзеком Чилембой. Тогда 
мне удалось встретиться с ним, по-
общаться в неформальной обстанов-
ке. Послушал его истории из жизни, 
это меня впечатлило, мотивирова-
ло. Я понял, что надо возвращаться. 
А тут представилась возможность 
боксировать против Сергея — про-
верить свои силы.

— Кроме испытания себя 
для чего еще тебе был нужен 
этот бой?

— Помимо нового опыта это еще 
и возможность заявить о себе. Меня 
мало кто знал до этого, СМИ не 
часто обо мне писали, а благодаря 
этому поединку меня оценивают 
эксперты, разные специалисты.

— Подготовка к этому бою 
как-то отличалась от дру-
гих?

— Нет, я традиционно отправился 
тренироваться в Германию. Пытал-
ся придумать что-то новое, думал 
даже сменить место подготовки, 
поехать в Америку, поработать с 
новыми спарринг-партнерами. Но, 
поговорив с ребятами, которые там 
тренируются, понял, что условия, 
которые у меня есть в Гамбурге, 
лучше. Это не тот бой, где надо 

что-то менять.
— Как про-

шла сгонка 
веса перед по-
единком?

— Сбросил 12 
кг, даже немного 
перегонял. Мы 
с моей коман-
дой приехали 
в Нью-Йорк 
пораньше. Из-
менения в весе 
отслеживали 
по весам в зале, 
где трениро-
вались. Оказа-
лось, что они 
врут — показы-
вают больше. 
Об этом узнал в 

день официального взвешивания — 
весил 77 кг (а полутяжелый вес — до 
79 кг).

— Чем запомнилась леген-
дарная арена Madison Square 
Garden Theather?

— Зал хороший, как театр: ком-
фортные выходы, зоны. Отличная 
арена для бокса. Не скажу, что в 
день боя была какая-то особая ат-
мосфера или давление: к вниманию 
зрителей я привык, не первый год 
в профессионалах боксирую. Все 
говорят: «Madison, Madison…» А что 
такого, ринг везде одинаков. Важно 
не то, где ты боксируешь, важно — 
с кем.

— И на взвешивание, и на 
сам бой ты выходил в фут-
болке с гербом Иркутска. Как 
тебе пришла эта идея?

— По-другому не могло и быть, 
это мое личное желание. Захоте-
лось напомнить, что я не просто 
россиянин, а из Иркутска. Многие 
писали, что я постоянно проживаю 
в Германии, даже не зная меня. Это 
неправда, большую часть времени 
я нахожусь в России, просто так 
вышло, что готовлюсь к боям в 
Гамбурге, там живет мой личный 
тренер Бюлент Базар. 

"
Он, кстати, тоже изъявил 
желание надеть футболку 
с гербом Иркутска. А на 
сам поединок поддержать 
меня прилетели семь 
человек из родного 
города.

— Если возвратиться к 
пройденному, что бы ты по-
менял во время схватки?  
(К седьмому раунду иркутя-
нин получил серьезные трав-
мы, и рефери по совету врачей 
остановил бой. Ковалев побе-
дил техническим нокаутом. — 
Прим. авт.)

— Тактически мало бы что по-
менял, просто постарался бы про-
пустить меньше — примерно на два 
удара. Можно было бы отточить не-
которые моменты, а в целом сделал 
бы все то же самое. Тактика была 
— по минимуму пропускать удары в 
первые четыре раунда, а потом, воз-
можно, начинать контратаковать, 
после восьмого — самому активно 
наступать. Я ожидал, что удары 
будут гораздо сильнее, ведь в моем 
представлении Сергей Ковалев — 
бешеный нокаутер. Но этого не 
было, зато была скорость, к которой 
я не был готов. Думал, что он бьет 

сильно, но не так быстро, а оказа-
лось, что не так мощно, зато стреми-
тельно. Всегда, когда я оказывался 
близко, он выбрасывал по три удара 
и попадал. Когда он атаковал, надо 
выдвигаться на первый план, чтобы 
он опять наносил удары. После 
серии Ковалеву нужно время, чтобы 
восстановиться, к середине боя он 
устанет, и мне можно будет атако-
вать. С большими потерями пытался 
провести этот бой, пропуская удары. 
Но поединок сложился так, как сло-
жился. Мог быть лучше или хуже. 
Это поражение дало мне больше, 
чем некоторые победы.

— А психологически в этот 
раз было тяжелее?

— Нет, наоборот, у меня в этом 
бою не было дополнительного 
волнения. Даже меньше психоло-
гического давления было, чем в 
прошлые мои поединки. Просто я 
понимал, что могу выиграть, сотво-
рив сенсацию, либо проиграть — что 
мало кого удивит. Сергей больше 
рисковал, чем я, он свой титул за-
щищал.

— Чего тебе не хватило в 
этом бою?

— Опыта. Ковалев начал зани-
маться боксом в 2009 году, я — в 
2007-м. Но у Сергея за это время 
был очень плотный график боев, он 
постоянно находился в движении, 
перебил всех топов полутяжелого 
веса. К моменту нашего боя у него 
за плечами было 34 профессиональ-
ных поединка, у меня – 22.

— После боя вы с Сергеем 
виделись?

— Да, мы жили в одной гостини-
це. На следующий день встретились, 
поблагодарили друг друга за хоро-
ший бой. Сергей сказал, что у него 
после схватки рука болит, — смеется 
Игорь. — Мы понимаем, что это 
наша работа. Нет никакого негатива 
по отношению к сопернику.

— Чем ты занялся, когда 
приехал в Иркутск?

— Первым делом отправился 
на Байкал — зарядиться энергией, 
восстановить силы. В любое время 
года люблю там бывать. Потом мы с 
семьей улетели в Таиланд. Хотелось 
отдохнуть и с сыном подольше по-
быть. Ведь когда я даже в Иркутске 
нахожусь, приходится постоянно 
отвлекаться на различные дела, тре-
нировки. А внимание семье нужно 
уделять: они так за меня болели, 
переживали!

Элина Халтанова 
Фото из архива героя

СПОРТ

«НЕ ХВАТИЛО ОПЫТА»Третье марта 2018 года. 
В Нью-Йорке на арене 
Madison Square Garden 

Theather — грандиозное боксер-
ское шоу. Несокрушимый Сергей 
Ковалев, чемпион мира по версии 
WBO, выходит на ринг, чтобы 
защитить титул. Объявляют его 
соперника — сквозь толпу уве-
ренно проходит Игорь Михалкин. 
Операторы (мероприятие в пря-
мом эфире транслировал Первый 
канал) наводят на него камеру: 
боксер идет спокойно, уверенно, 
а на его груди — герб Иркутска... 
Почему поражение может дать 
больше, чем победа, и с какой 
целью он согласился на этот бой 
— Игорь Михалкин ответил на эти 
и другие вопросы. 

Иркутский боксер Игорь Михалкин 
— о прошедшем поединке  

с Сергеем Ковалевым

Для Игоря Михалкина бой 
с Сергеем Ковалевым — это хорошая возможность 

заявить о себе. Теперь имя иркутянина на слуху 
у мировых экспертов в области бокса
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— У нас получился не просто 
пластический фарс, а триллер, — 
рассказала Ирина Ткаченко. — Фарс 
— это жесткий пересказ, либо коме-
дийный, либо трагедийный. У нас 
— последнее, ведь мир «Пиковой 
дамы» располагает к некой мрачной 
фантасмагории.

В начале спектакля прямо из ор-
кестровой ямы появляются три кар-
ты — Тройка, Семерка, Туз — в ярко-
красных авангардных костюмах, 
немного напоминающих клоунские 
наряды. Именно они превращают 
автора «Пиковой дамы» Александра 
Пушкина в Германа (Дмитрий Ми-
хеев, Сергей Полухин). Этот сюжет, 
по словам балетмейстера, не такое 
уж и новаторство.

— Молодому Пушкину нагадали 
судьбу, связанную с тремя картами. 
Эта история очень известна, особен-

но в филологических кругах, — про-
должает Ирина Ткаченко. — Однаж-
ды Александр Сергеевич выиграл 
большую сумму, которую ему не 
вернули. Друзья посоветовали схо-
дить к прорицательнице. В то время 
в Петербурге была популярна одна 
немка, которая гадала на кофейной 
гуще. Она напророчила ему три со-
бытия в жизни. Первое — долг вер-

нут. Второе — он станет знаменит. 
И третье — он долго проживет, если 
избежит смерти в 37 лет от белой 
головы (как известно, писателя убил 
блондин Дантес). После того как 
два первых предсказания сбылись, 
Пушкин написал «Пиковую даму», 
где фигурировали тройка, семерка 
и туз, что символизирует 37 лет и 
гибель главного героя в финале.

В постановке все неизбежно дви-
жется к трагическому финалу. Соот-
ветствующую атмосферу создает и 
драматичная музыка, и порывистая 
хореография, и фантастические ко-
стюмы. Один из самых эффектных 
нарядов у Графини (залуженная 
артистка РФ Мария Стрельченко, 
Татьяна Садовая). 

"
Почти весь спектакль 
артистки проводят 
в огромной кукле на 
колесах, в которой 
двигаются только руки. 
Кстати, эффектные 
декорации и костюмы для 
балета создала художник 
Любовь Мелехина из 
Пермской области.

Спектакль во многом получился 
спорным, но при этом ярким и за-
поминающимся. Сюжет «Пиковой 
дамы» знает каждый школьник, по-
этому зритель наверняка будет впе-
чатлен визуальным рядом и вряд ли 
запутается в сюжетных хитросплете-
ниях современного фарса.

Иван Сказкин 
Фото Игоря Сирохина

— Нам с Олегом часто говорят, что выставка 
вдохновляет на творчество. Правда, нарисовать 
ангела получается далеко не у всех: это ведь не 
натюрморт, — рассказывает после церемонии 
открытия выставки директор международного 
арт-проекта «Ангелы мира» Наталья Яценко. 
PR-директор проекта Олег Ровда соглашается 
с супругой.

В самом деле ангел — натура изменчивая, 
целиком зависящая от душевного настроя и вооб-
ражения художника. Отсюда такое разнообразие 
вариантов. Если судить по картинам, то ангелы 
повсюду. Для кого-то это любимые и любящие 
люди, для кого-то — дети, а в чьих-то глазах они 
выглядят как птицы. Они бывают маленькие, 
эфирные, спрятавшиеся среди цветов и деревьев, 
а бывают выше неба. Но в одном они схожи — все 
ангелы кого-то спасают, берегут, охраняют, несут 
свет, радость и творят добро.

По мнению врачей, шансов на выздоров-
ление у женщины было мало. Но в итоге ей 
удалось победить болезнь, она до сих пор изобра-
жает ангелов для себя и других людей.

На выставке представлено более 50 работ. 
Их авторы — профессиональные художники и 
любители — живут в самых разных уголках мира. 
Есть картины, созданные в России, Канаде, США, 
Великобритании, Италии, Индии, Хорватии, 
Казахстане, на Украине.

— Этот проект объединяет людей самых раз-
ных культур, национальностей, мировоззрений. 
Он вне политики и не преследует коммерческих 
целей, — объясняет Наталья.

По задумке организаторов, к 2021 году выставка 
должна собрать 365 картин — по количеству дней 
в году. Проект зародился четыре года назад, и за 
это время на основе конкурса было отобрано 218 
произведений. Часть картин сейчас выставлена в 
Праге, часть — путешествует по России. Перед тем 
как приехать в Иркутск, «Ангелы мира» побывали 
в Ангарске и Шелехове. После 29 апреля, когда за-
кроется экспозиция, они отправятся в Улан-Удэ.

На иркутской земле к выставке добавилась 
219-я картина. Написала ее ангарская художни-
ца, преподаватель детской школы искусств Ася 
Белова. 

— Эту картину я нарисовала давно, больше 
десяти лет назад. Сейчас я просто написала ее 
на большом холсте. Тогда моей дочери было лет 
семь, а сейчас она уже взрослая девушка. Вот 
видите — она стоит справа в красном пальто, дер-
жит за веревочку щенка и смотрит на летящего 
в небе ангела, — рассказывает Ася. 

Каждую картину, представленную на выставке, 
сопровождает короткий рассказ об авторе и его 
осмыслении образа ангела. «Я верю, что у каждо-
го из нас есть свой ангел-хранитель, который по-
могает нам в жизни, защищает нас от зла. Только 
не все это понимают», — эти слова Аси Беловой 
будут сопровождать ее картину по всему миру. И 
ее ангела-хранителя смогут увидеть все, кто при-
дет на выставку.

— В мире сегодня столько агрессии и негатива, 
что людям не хватает добра как глотка свежей 
воды в жаркий день. Были моменты, когда ка-
залось, что проект пора заканчивать, но посто-
янно находятся люди или происходят события, 
которые не дают нам поставить точку. Три года 
назад я родила дочку, а до этого, пока ходила 
беременная в перинатальный центр, все время 
смотрела на пустые, скучные стены его коридо-
ров. Пошла к главврачу и предложила разме-
стить на них постеры картин нашей выставки. 
Воплотить идею помогли спонсоры, и теперь на 
нескольких этажах здания со стен на женщин 
смотрят ангелы. Таких историй вокруг этих 
работ много. Кому-то они помогают вернуть 

вдохновение, кому-то измениться внутренне, 
кому-то переосмыслить свою жизнь, — рассказы-
вает Наталья. — И моя собственная история тому 
подтверждение. У нас с Олегом растут два сына 
от первых браков. Они одного возраста, и им уже 
за двадцать. А три года назад у нас родилась доч-
ка, о которой мы так долго мечтали, — продолжа-
ет рассказ моя собеседница, а на руках у нее спит 
маленький, уставший от долгого дня трехлетний 
ангел по имени Яна.

Нина Александрова 
Фото Алексея Головщикова

АНГЕЛЫ МИРА 
В Иркутск приехала уникальная выставка

Все мы немного художники… Глядя на 
картины, выставленные в Галерее си-
бирского искусства, хочется прийти до-

мой, взять краски и нарисовать своего анге-
ла. Многие, кстати, так и делают. Иркутский 
областной художественный музей имени 
Сукачева представляет иркутянам и гостям 
столицы Приангарья уникальный проект 
«Ангелы мира», задуманный и воплощенный 
нашими соседями — красноярцами.

ПЛАСТИЧЕСКИЙ ТРИЛЛЕР
В музыкальном театре поставили «Пиковую даму»

Премьера балета «Пиковая 
дама» состоялась на сцене 
Иркутского музыкального 

театра 14 апреля. Судя по жанру 
спектакля, обозначенному как 
пластический фарс, постановка 
далека от классического бале-
та Ролана Пети. Представление 
создано пермским балетмейсте-
ром Ириной Ткаченко на музы-
ку Юлии Колченской, близкой 
к жанру конструктивизма. Под 
стать ей и хореография, которую 
сама балетмейстер охарактеризо-
вала как «сложные пластические 
размышления».

"
Собственно, и сама идея — рисовать 
ангелов — появилась благодаря 
чудесному спасению. Идеолог проекта 
— красноярская художница Юлия 
Иванова, будучи серьезно больной, 
начала ежедневно рисовать хранителей 
— таким образом она благодарила их за 
каждый прожитый день.

Если судить по картинам, ангелы окружают нас. 
Для кого-то это любимые люди, для кого-то — 
дети и внуки

«Пиковая дама» на сцене превратилась в пластическую фантасмагорию
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ТЕАТРЫ

МУЗЕИ

ИРКУТСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ

19 апреля
«Экзопланеты» (10+), 15.00
«Энергия Вселенной» (10+), 18.00
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 19.30
20 апреля
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 15.00
«Земля — Вселенная» (6+), 18.00
«Темная материя» (12+), 
19.30
21 апреля
«Жизнь деревьев» 
(3+), 12.00
«Полярис. Косми-
ческая субмарина 
и загадка поляр-
ной ночи» (3+), 
13.30
«Земля — Вселен-
ная» (6+), 15.00
«Черные дыры. 
Путешествие в не-
изведанное» (12+), 
16.30
«Темная материя» (12+), 
18.00
«Играет ли Бог в кости? По-
пулярно о квантовой запутанности». 
Лекцию читает заместитель директора 
НИИ прикладной физики ИГУ кандидат 
физико-математических наук Андрей 
Борисович Танаев (12+), 19.30

22 апреля
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (3+), 13.30
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 15.00
«Земля — Вселенная» (6+), 16.30
«Вода — космическая история» (6+), 18.00
«Экзопланеты» (10+), 19.30
23 апреля

Проект «Физика в планетарии», 
лекция № 12 — «Преобразования 

Лоренца. Сила Лоренца, сила 
Ампера. Ток, напряжение, со-

противление» (14+), 19.30
24 апреля
«Энергия Вселенной» 
(10+), 10.30
«Полет к миллиарду 
солнц» (14+), 15.00
«Экзопланеты» (10+), 
18.00
«Черные дыры. Путеше-

ствие в неизведанное» (12+), 
19.30

25 апреля
«Темная материя» (12+), 10.30

«Черные дыры. Путешествие в неиз-
веданное» (12+), 15.00

«Энергия Вселенной» (10+), 18.00
«Земля — Вселенная» (6+), 19.30 
Адрес: Иркутск, ул. Седова, 30 (130-й 
квартал). Тел. 79-79-09, принимаются 
коллективные заявки

КИНОТЕАТРЫ

МБУК «Музей истории 
г. Иркутска имени 
А.М.Сибирякова»
Отдел истории,  
ул. Франк-Каменецкого, 16а. 
Постоянно действующая экспозиция «От 
археологии до ХХ века» (6+)
Тел. для справок: 710-161.  
Выходной день — среда
Выставка «Сто лет со дня создания Рабоче- 
крестьянской Красной армии» (12+)
Выставка «Летопись студенческих отрядов 
ИГУ», посвященная 100-летию вуза (12+)
20 апреля
Научно-практический семинар «Апрель-
ские чтения» (16+), 10.00—17.00
26 апреля
«Со святителем Софронием от Иркута до 
Невы и Днепра». Презентация фильма в 
рамках празднования 100-летия прослав-
ления святителя Софрония Кристалевско-
го (12+), 15.00
Городской выставочный центр  
имени В.С.Рогаля, ул. Халтурина, 3. 
Постоянно действующие экспозиции ир-
кутских художников, мастеров ДПИ (6+)
Тел. для справок: 200-365.  
Выходной день — понедельник
21 апреля
Работа студии «Маленький художник» 
(6+), 10.00—17.00
Дом ремесел,  
ул. Декабрьских Событий, 102 
Систематические занятия народного твор-
чества и ремесел, проведение праздников 
народного календаря (6+)
Тел. для справок: 204-494.  
Выходной день — среда
19 апреля
«Азбука ткачества». Праздник юных тка-
чей совместно с мастерами союза масте-
ров народного искусства «Оникс» (12+), 
11.00—13.00
Открытие выставки вышитых изделий из 
фондов МИГИ «Иркутские рукодельни-
цы» (6+), 13.00
Мастер-класс по народной текстильной 
кукле в мастерской ткачества «Слобода». 
Мастер — Л.И.Бардовская (6+), 14.00—
16.00

20 апреля
Мастер-класс по народной текстильной 
кукле в мастерской ткачества «Слобода». 
Мастер — Л.И.Бардовская (6+), 10.00—
12.00
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
А.И.Защепин (12+), 11.00—15.00
21 апреля
Мастер-класс по ДПИ в студии «Радуга». 
Мастер — Н.П.Балакина (6+), 10.00—15.00
22 апреля
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
Е.С.Мирский (12+), 10.00—14.00
Мастер-класс по народной текстильной 
кукле в мастерской ткачества «Слобода». 
Мастер — Е.В.Сотникова (6+), 10.00—16.00
23 апреля
Мастер-класс по народной текстильной 
кукле в мастерской ткачества «Слобода». 
Мастер — Л.И.Бардовская (6+), 10.00—
16.00
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
Е.С.Мирский (12+), 16.00—18.00
24 апреля
Мастер-класс резьбы по дереву в ма-
стерской «Золотой конек». Мастер — 
А.И.Защепин (12+), 11.00—15.30
Мастер-класс по ДПИ в студии «Радуга». 
Мастер — Н.П.Балакина (6+), 14.00—18.00
Открытие выставки шкатулок из фондов 
МИГИ «Хранительницы тайн» (6+), 15.00
26 апреля
Мастер-класс по народной текстильной 
кукле в мастерской ткачества «Слобода». 
Мастер — Л.И.Бардовская (6+), 10.00—
16.00
Солдаты Отечества, ул. Чайковского, 5. 
Тел. для справок 38-08-99.  
Выходной день — среда
Лекционно-игровая программа «Уроки 
мужества». Костюмированные экскурсии 
по заявкам (6+)
Музей городского быта,  
ул. Декабрьских Событий, 77 
Постоянно действующие экспозиции об-
раза жизни иркутян второй половины ХIX 
и XX вв. (6+) 
Выходной день — вторник

«Баргузин»
«Рэмпейдж» (16+)
«Тренер» (12+)
«Кролик Питер» (6+)
«Первому игроку приготовиться» 3D (12+)
«Опасный бизнес» (18+)
«Славные пташки» (6+)
«Тихое место» (16+)
Стоимость билетов 200—580 
руб. Заказ билетов: 22-98-55, 
автоответчик: 550-454,  
www.barguzin.net

«КиноМолл»
«Рэмпейдж» (16+)
«Тренер» (12+)
«Точка невозврата» (18+)
«Титан» (16+)
«Логово монстра» (16+)
«Кролик Питер» (6+)

«Первому игроку приготовиться» 3D (12+)
«Опасный бизнес» (18+)
«Славные пташки» (6+)
«Тихое место» (16+)
«КиноМолл» ТРЦ «КомсоМолл»,  
заказ билетов: 787-787,  
автоответчик: 550-454

«Звездный»/«КиноКвартал»
«Рэмпейдж» (16+)
«Тренер» (12+)
«Точка невозврата» (18+)
«Титан» (16+)
«Логово монстра» (16+)
«Кролик Питер» (6+)
«Первому игроку приготовиться» 3D (12+)
«Опасный бизнес» (18+)
Стоимость билетов 600—700 
руб. Справки по тел. 24-05-78. 
Автоответчик: 550-454.

Иркутский областной 
музыкальный  
театр имени Н.М.Загурского 
19 апреля
Рок-концерт группы Extrovert (12+), 18.30
21 апреля
«Принцесса на горошине» (0+), 18.00
24 апреля
«Дамский портной» (16+)
26 апреля
«Севастопольский вальс» (12+), 18.30
Телефоны нашей кассы:  
34-21-31, 610-804

Театр юного зрителя
19 апреля
«Бременские музыканты» (6+), 11.00
20 апреля
« ВКонтакте» (14+), 18.30
21 апреля
«Руслан и Людмила» (8+), 12.00
«Сураз» (16+), 18.30
22 апреля
«Коза-дереза» (4+), 12.00
«Восемь любящих женщин» (16+), 18.00
24 апреля
«Каштанка» (8+), 11.00
25 апреля
«Моя подружка» (14+), 18.00
26 апреля
«Серебряное копытце» (6+), 11.00
«ВКонтакте» (14+), 15.00
Телефон для справок: 45-00-41

Филармония
Концертный зал
19 апреля
Концерт учащихся и преподавателей от-
деления народных инструментов ОДШИ 
(6+), 18.30
20 апреля
Концерт для детей из цикла «Сказки с 
оркестром». Губернаторский симфониче-
ский оркестр, художественный руководи-
тель и главный дирижер — заслуженный 
деятель искусств России Илмар Лапиньш. 
В программе — М.Мусоргский. «Картинки 
с выставки» (6+), 12.00, 14.00
Народный артист РФ Андрей Соколов, 
Москва (12+), 18.30
22 апреля
Виртуальный концертный зал. Мо-
сковский пасхальный фестиваль. 
П.И.Чайковский. «Иоланта», опера в 
концертном исполнении. Симфонический 
оркестр и хор Мариинского театра (6+), 
15.00
24 апреля
Концерт учащихся и преподавателей 
ДМШ № 3 г. Иркутска (6+), 18.30

Органный зал
19 апреля
Музыкально-литературный спектакль 
«Колдунья» из цикла «Великие влюблен-
ные». В программе музыка современных 
композиторов на стихи В.Маяковского. 
Исполнители — солисты филармонии 
(6+), 18.30
20 апреля
Концерт «Серебряного века силуэт» из 
цикла «Во славу русской словесности». 
Исполнители: заслуженный работник 
культуры России Ольга Кузнецова, форте-
пиано; заслуженный работник культуры и 
искусства Иркутской области Юрий Коло-
греев, художественное слово (6+), 18.30
21 апреля
«Второе дыхание». Концерт из цикла 
Sax&Organ (6+), 17.00
22 апреля
«Русская классика в органном зале». 
Концерт из цикла «Воскресный органный 
зал». Исполнитель — лауреат европей-
ского и международного конкурсов Яна 
Юденкова (6+), 15.00
25 апреля
Концерт для детей из цикла «Неутоми-
мый Вопросик в Стране музыки». «Ве-
сеннее настроение: музыка и природа». 
Исполнитель — лауреат европейского и 
международного конкурсов Яна Юденкова 
(6+), 12.00
Касса концертного зала — 24-11-00, 
ул. Дзержинского, 2. 
Касса органного зала — 500-121.

Иркутский театр народной 
драмы
22 апреля
«Сказки» (6+), 12.00
23—27 апреля
Фестиваль детских и юношеских лю-
бительских театров «Иркутск. Театр + 
апрель» (6+), 10.00—18.00
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Принимаются 
коллективные заявки на доставку 
билетов по месту учебы или работы. 
Телефон кассы: (3952) 46-99-68.
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